
Бензин  
дал газу
Его цена взлетела  
безо всякого дефицита

Цены бензина в России в июне по-
били сразу несколько рекордов, 
несмотря на рост  производства 
и отсутствие дефицита на  рынке. 
Так, тонна АИ-92 подорожала до 
42,3 тыс. руб. на Санкт-Петер-
бургской бирже, обновив истори-
ческий максимум. При этом роз-
ничные цены выросли на 12–20 
коп. на АЗС крупнейших произво-
дителей. Разрыв между взлетев-
шей на мелком опте стоимостью 
бензина и недостаточно быстрой 
корректировкой розничной цены 
грозит убытками независимым 
АЗС, считают эксперты.

Вчера бензин марки АИ-92 на 
Санкт-Петербургской международ-
ной товарно-сырьевой бирже подоро-
жал до 42,3 тыс. руб. за тонну, увели-
чившись в цене на 0,36%. Это стало аб-
солютным рекордом за всю историю 
торгов. Стоимость топлива АИ-95 уве-
личилась на 0,32%, до 44,3 тыс. руб. за 
тонну. В целом за прошлую неделю 
бензин вырос в цене на 2%. До этого ре-
корд цены был установлен в октябре 
2014 года на фоне нехватки топлива 
из-за масштабных ремонтов на НПЗ.

Розничные цены на бензин АИ-92, 
по данным Thompson Reuters Kortes, 
с 20 по 24 июня в среднем по Рос-
сии увеличились на 12 коп., до 34,9 
руб. за литр, на АИ-95 — на 13 коп., 
до 37,77 руб. за литр. Сильнее всего 
топливо подорожало в Сибирском и 
Центральном федеральных округах. 
Дизельное топливо за прошлую неде-
лю подорожало в среднем на 1 коп., 
до 35,44 руб. за литр.

Крупнейшие нефтекомпании 
(«Роснефть» и «Газпром нефть») под-
няли цены на бензин на своих за-
правках в Московском регионе при-
мерно на 20 коп. На заправках под 
брендом BP (управляется «Роснеф-
тью») топливо АИ-95 подорожало на 
2 коп., согласно данным Московской 
топливной ассоциации. «Татнефть» 
подняла цены на АИ-92 на 13 коп., 
АИ-95 — на 18 коп. На АЗС под брен-
дом Shell бензины подорожали при-
мерно на 13 коп. на литр.
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В отношениях Турции и России  
наступили кардинальные извинения
Президент Эрдоган пошел навстречу требованиям Москвы

В российско-турецких отноше-
ниях произошло событие, ко-
торого Москва ждала с 24 ноя-
бря 2015 года, когда в небе над 
Сирией был сбит бомбардиров-
щик Су-24. Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган напра-
вил Владимиру Путину пись-
мо, в котором извинился за ги-
бель пилота Олега Пешкова. 
В Кремле неоднократно давали 
понять, что именно извинения, 
а также компенсация (за унич-
тоженный самолет и семье лет-
чика) — обязательное условие 
восстановления диалога с Ан-
карой. До последнего времени 
господин Эрдоган упорно отка-
зывался от извинений, но те-
перь неожиданно изменил свой 
подход. Учитывая то, что пер-
вый шаг к примирению факти-
чески был сделан на условиях 
Москвы, опрошенные ”Ъ“ экс-
перты считают, что главный 
раздражитель в двусторонних 
отношениях снят и их восста-
новление может начаться уже 
в ближайшее время. На этой 
неделе в Сочи ждут главу МИД 
Турции Мевлюта Чавушоглу. 
Улучшение отношений России 
и Турции потенциально способ-
но серьезно изменить ситуацию 
как минимум на трех крупных 
рынках обеих стран. Но даже 
при наиболее благоприятном 
развитии событий на прежний 
уровень они вернутся нескоро.

«Сочувствие, 
соболезнования 
и глубокие сожаления»
Об извинениях президента Тур-
ции сообщил пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. «Прези-
дент Путин получил послание пре-
зидента Турции Эрдогана, в ко-

тором турецкий лидер выразил 
свою заинтересованность в урегу-
лировании ситуации, связанной 
с гибелью российского военного 
самолета»,— заявил господин Пе-
сков, добавив: «Глава турецкого 

государства выразил свое сочув-
ствие и глубокие соболезнования 
родственникам погибшего рос-
сийского пилота и сказал 

”
изви-

ните“». По словам Дмитрия Песко-
ва, Реджеп Тайип Эрдоган «выра-
жает глубокое сожаление по пово-
ду происшедшего и подчеркивает 
готовность делать все возможное 
для восстановления традиционно 
дружественных отношений меж-
ду Турцией и Россией, а также сов-
местно реагировать на кризисные 
события в регионе, бороться с тер-
роризмом».

В сообщении, размещенном на 
сайте Кремля, господин Эрдоган 
называет Россию «другом и страте-
гическим партнером» своей стра-
ны, с которой турецкие власти «не 
хотели бы портить отношения». «У 
нас,— продолжает Реджеп Тайип 
Эрдоган,— никогда не было жела-
ния и заведомого намерения сбить 
самолет, принадлежащий Россий-
ской Федерации». Президент Тур-
ции также напоминает: «Взяв на 
себя все риски и приложив боль-
шие усилия, мы забрали тело по-
гибшего российского пилота у си-

рийских оппозиционеров и при-
везли его в Турцию». По мнению го-
сподина Эрдогана, «организацию 
предпохоронных процедур» Анка-
ра провела «на уровне, достойном 
турецко-российских отношений».

Турецкий лидер «всем сердцем 
разделяет боль» семьи погибшего 
летчика Олега Пешкова. «Семью 
российского пилота мы восприни-
маем как турецкую семью. Во имя 
облегчения боли и тяжести нане-
сенного ущерба мы готовы к любой 
инициативе»,— уверяет господин 
Эрдоган. По-видимому, эти слова 
можно расценивать как готовность 
выплатить компенсацию родст-
венникам летчика, о необходимо-
сти которой в течение последних 
семи месяцев заявляла Москва. На-
конец в письме президента Эрдога-
на говорится и о том, что «в отноше-
нии гражданина Турции, имя кото-
рого ассоциируется со смертью рос-
сийского пилота, начато и ведется 
судебное расследование». Имеется 
в виду боевик турецкой национа-
листической группировки «Серые 
волки» Алпарслан Челик, признав-
шийся в том, что вел огонь по спу-
скавшемуся на парашюте летчику.

В течение нескольких часов сооб-
щения о письме президента Турции 
распространялись со ссылкой ис-
ключительно на российские источ-
ники. Это дало повод некоторым экс-
пертам предположить: Анкара, столь 
долго не желавшая извиняться, мо-
жет настаивать на своих формули-
ровках и сделать упор на соболезно-
ваниях, а не на извинениях, кото-
рых требовала Москва. Но спустя не-
сколько часов пресс-секретарь госпо-
дина Эрдогана Ибрахим Калын под-
твердил: ключевое слово «извините» 
в послании употребляется.
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Очередь  
за финансовым чудом
Госстроек, на которые нет денег,  
хватило на два «листа ожидания»

Несмотря на неопределенность с пара-
метрами текущего и будущего бюджета 
до осени, ведомства под руководством 
Минэкономики уже в июне обсуждают 
сокращение госинвестиций на 2016–
2019 годы: до 20 июля они должны пред-
ставить в министерство предложения 
по секвестру инвестиций на 2016 год 
в пользу антикризисного фонда. Госин-
вестиции на 2017–2019 годы, не укла-
дывающиеся в заданные ограничения, 
упаковываются в два «листа ожидания» 
по 1,5 трлн руб. в год.

Минэкономики обнародовало итоги пер-
вого этапа работы межведомственной комис-
сии по подготовке предложений о федераль-
ных расходах инвестиционного характера в 
бюджете на 2017–2019 годы, а также информа-
цию о сборе аналогичных предложений к но-
вому бюджету на 2016-й. Напомним, до 1 но-
ября 2016 года, когда в Госдуму, как предпо-
лагается, будут внесены и новая версия бюд-
жета-2016, и проект бюджета на 2017–2019 го-
ды, ведомствам указано ориентироваться на 
уровень расходов в действующем бюджете на 

2016-й. Впрочем, как следует из документов 
Минэкономики, в реальности ситуация гора-
здо жестче. Не только текущий год, но и следу-
ющих три года федеральный бюджет не будет 
начинать новых строек без поручений пре-
зидента РФ или постановлений правительст-
ва. Кроме того, федеральная адресная инвес-
тпрограмма (ФАИП) на 2016 год, видимо, со-
кращается на средства, уже выделявшиеся за-
коном о бюджете на проекты на этот год, но 
не обеспеченные нужной документацией 
до 1 июня,— информация об этом направ-
лена главным распорядителям бюджетных 
средств (ГРБС) заместителем министра эконо-
мики Евгением Елиным. Эти деньги, как и чи-
стая экономия капрасходов в 2016 году, уйдут 
в антикризисный фонд Белого дома, который 
будет расходоваться, видимо, уже в 2017–2019 
годах. Напомним, все, что пока твердо извест-
но о следующем трехлетнем бюджете,— то, 
что в 2017 году его общие расходы номиналь-
но не должны превышать расходы, зафикси-
рованные в действующем законе о бюджете. 
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Размышления  
у парадного партсъезда
Владимир Путин показал себя  
отцом-основателем партии

Вчера президент России Владимир 
 Путин приехал на съезд «Единой Рос-
сии» и тем самым продемонстрировал, 
что будет участвовать, а вернее, уже 
 участвует в ее избирательной кампании. 
Спецкор ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ об-
ращает внимание на то, что, хотя прези-
дент несколько раз произнес «на вашем 
съезде», это был, безусловно, его съезд.

Где-то за час до начала работы второго эта-
па XV съезда «Единой России» в зале Мане-
жа, где собрались участники и гости, прошел 
слух, что только сейчас состоялось заседание 
высшего совета партии, на котором Дмитрий 
Медведев предложил утвердить кандидата-
ми от «Единой России» несколько новых кан-
дидатур, среди которых, безусловно, выделя-
лась фигура первого замглавы администра-
ции президента Вячеслава Володина. Это бы-
ла неожиданность, причем, можно сказать, 
грандиозная.

При мне два молодых кандидата тут же 
горячо обсуждали эту новость, причем еще 
не были уверены, что это все правда. Но это 
была сладкая для них новость, так как гово-

рить об этом можно бесконечно, поле для 
конспирологии просто бескрайне. Впрочем, 
основное обсуждение сводилось к тому, что 
если Вячеслав Володин и правда не только 
изберется депутатом от Саратовской обла-
сти, но и будет работать в Госдуме, хоть это 
и трудно себе представить, то значит, будет, 
конечно, спикером этой Думы. Ведь та долж-
ность, которую он сейчас занимает, по влия-
нию по крайней мере не меньше (а больше 
— наверняка).

Пока я спускался сверху ближе к центру 
зала, темп разговоров усиливался, и в пер-
вых рядах уже констатировали, что госпо-
дин Володин будет, видимо, претендовать 
на место спикера Совета федерации, хотя и 
не очень пока понятно как.

В общем, если идея состояла в том, чтобы 
порадовать людей, то эта идея сейчас тут тор-
жествовала.

Ближе к вечеру, когда съезд закончился, я 
созвонился с Вячеславом Володиным и спро-
сил его, что происходит.
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Президенту Турции 
Реджепу Тайипу Эрдогану 
потребовалось семь месяцев 
на то, чтобы прислушаться 
к требованиям Москвы 
и извиниться за инцидент 
с российским Су-24   
ФОТО REUTERS
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Исходя из того, что в том же го-
ду Белому дому придется финан-
сировать и индексацию пенсий 
(об этом, в частности, вчера на 
съезде «Единой России» заявил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев — см. материал на стр. 1), 
и, видимо, зарплаты в госсекто-
ре, и ряд других соцрасходов, 
расходы по федеральным целе-
вым программам (ФЦП) и ФАИП 
должны уменьшиться. Процесс 
сокращения госинвестиций, в 
первую очередь в ФАИП, идет с 
2009 года — как указано в доку-
ментах межведомственной ко-
миссии, доля госинвестицион-
ных расходов в ВВП за десять лет, 
с 2009 по 2019 год, должна сни-
зиться в 1,5 раза, доля непосред-
ственно ФАИП — в 3,4 раза. До-
полнительным поводом для со-
кращения ФЦП и ФАИП служит 
объявленное в июне переформа-
тирование госпрограмм («апро-
бация» и выделение в них «про-
ектной части», см. 

”
Ъ“ от 25 мая 

и 18 июня).
Рабочие группы межведом-

ственной комиссии под руко-
водством министра экономики 
Алексея Улюкаева в июне опре-

деляли, какие расходы ГРБС впи-
сываются в бюджетные ограни-
чения на 2017–2019 годы, а ка-
кие нет, и формировали из не-
вписывающихся «листы ожида-
ния» первого и второго уровня: 
по первому уровню есть так на-
зываемые жесткие резолюции 
Кремля или Белого дома (не ука-
зывающие, впрочем, источни-
ков их финансирования), по ко-
торым мероприятия ФЦП есть 
шанс завершить, по второму — 
есть менее определенные указа-
ния президента и премьер-ми-
нистра. Всего на 2017 год ГРБС 
вынесли на рассмотрение рабо-
чих групп расходы на 2,16 трлн 
руб., урезать сверхплановые рас-
ходы группам удалось лишь до 
1,53 трлн руб., на которые они 
все равно в бюджетные ограни-
чения не вписываются. Цифры 
по 2018–2019 годам аналогичны. 
Гораздо жестче рабочие группы 
поступили с заявленными ГРБС 
инвестрасходами в адрес юрлиц 
и субсидий госкорпорациям: из 
123 млрд руб. «сверхлимитных» 
заявок группы одобрили лишь 
13,7 млрд руб.

Всем «невписавшимся» пря-
мо предложено заявлять пре-
тензии правительственной бюд-

жетной комиссии —межведом-
ственная комиссия под руко-
водством Минэкономики ни-
чем помочь в этом случае не в со-
стоянии. По данным 

”
Ъ“, ряд ве-

домств выразили открытое не-
согласие и с методикой работы 
комиссии, и с рекомендациями 
ее рабочих групп: это Минкав-
каза, которому не удалось вклю-
чить даже в «листы ожидания» 
расходы в 33 млрд руб. на 2017–
2019 годы на «медицинский кла-
стер и инвестиционные проек-
ты» в Кавминводах, а также Мин-
востокразвития, которому также 
не удалось защитить финансиро-
вание ФЦП по развитию Куриль-
ских островов.

Претензии к формированию 
«листов ожидания» высказыва-
ли МВД и Минобороны (им так-
же предложено обсудить вопрос 
в Бюджетной комиссии), а также 
Минздрав, который констатиро-
вал, что капвложения в здраво-
охранение за последние три го-
да сократились в 3,3 раза. Мин-
здраву удалось вернуть ряд сво-
их объектов — в основном это 
больницы — в «лист ожидания» 
первого уровня, как и Роскос-
мосу (программа строительства 
космодромов) и Минстрою (со-

держание комплекса защиты от 
наводнений Санкт-Петербурга). 
Ряд «точечных» решений по фи-
нансированию нескольких де-
сятков объектов — от универси-
тетских общежитий до систем 
водоочистки — комиссия также 
перенесла в «листы ожидания».

Отметим, что речь в случае 
«листов ожидания» идет о рас-
ходах, которые при сохранении 
нынешнего уровня цен на нефть 
($50 за баррель) и текущего курса 
рубля заведомо не будут профи-
нансированы,— расходы бюдже-
та-2016 (с трехпроцентным дефи-
цитом) рассчитаны как раз из та-
кого уровня нефтегазовых дохо-
дов. Мало того, текущие установ-
ки по расходам ФАИП и ФЦП (но-
минальное несокращение инве-
страсходов) тоже нереалистич-
ны: в общих расходах федераль-
ного бюджета на 2017 год (около 
16 трлн руб.) доля соцрасходов 
неизбежно вырастет. Не только 
1,5 трлн руб. расходов в «листах 
ожидания», но и до 1 трлн руб. 
формально вписывающихся в 
нынешние рамки инвестрасхо-
дов пока являются арифметиче-
ской фантазией.

Дмитрий Бутрин,  
Софья Окунь

Очередь за финансовым чудом

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,4

миллиарда долларов составил, по оценке Минэкономики, профицит внешнеторгового балан-
са России в мае 2016 года. Показатель оказался на $6 млрд меньше прошлогоднего, а за январь—май 2016 
года сократился на 48,9%, в сумме за эти месяцы составив $38,5 млрд. Причина такого падения — снижение 
цен на экспортное сырье, что обеспечило быстрое падение экспорта на фоне стабилизации темпов сниже-
ния импорта (см. ”Ъ“ от 20 июня). В апреле 2016 года в годовом выражении стоимость товарного экспорта 
сократилась на 28,8%, а импорта — на 6,2%, тогда как в Минэкономики оценивали их снижение на 22,8% и 
9,9% соответственно. В мае экспорт снизился на 21,7%, а импорт — на 4,3%, считают в министерстве. 0
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ЧАСТНЫЙ СПРОС

Обеспеченные перешли 
в режим экономии

Июньское исследование потреби-
тельского поведения обеспечен-
ных граждан России Ipsos Comcon 
констатирует: цели и предпочтения 
среднего класса подстраивают-
ся под кризис. Исследование 
проводилось в 13 городах-мил-
лионниках и покрыло 2,5 тыс. че-
ловек. Граждане, которых авторы 
исследования относят к верхним 
10% населения по материально-
му положению, имеют высокий 
личный доход или доход на члена 
семьи: в Москве — более 75 тыс. 
руб. в месяц, в Санкт-Петербур-
ге — более 65 тыс. руб. в месяц, 
в других городах порог на уровне 
55 тыс. руб.

Приоритетом номер один 
на ближайший год для среднего 
класса остаются путешествия. 
Приобретение новых товаров 
длительного пользования стано-
вится менее популярным. В 2016 
году доля респондентов, которые 
намерены купить квартиру, сни-

зилась на 8 процентных пунктов 
(п. п.), машину — на 11 п. п. 
 Среди тех, кто все-таки готов 
покупать в этом году машины 
и квартиры, растет число выби-
рающих более дешевые аналоги. 
«Обеспеченные потребители 
все меньше хотят  изменений: 
уменьшилось количество росси-
ян, назвавших своей целью смену 
работы или переезд»,— отмечают 
авторы исследования.

За год изменились не только 
цели, но и потребительское по-
ведение обеспеченных граждан. 
Они, как и представители низкодо-
ходных групп, сокращают расходы 
и переориентируются на товары-
заменители. За два кризисных года 
доля респондентов, покупающих 
одежду дорогих брендов, сократи-
лась на 8 п. п., а те, кто покупает, 
делают это через интернет-мага-
зины. При этом 29% опрошенных 
признали, что покупают одежду 
менее дорогих марок. Столь же 
заметно снизилась и доля тех, 
кто ездит за границу, на фоне 
увеличения доли граждан, кото-
рые сократили расходы на отдых 
и путешествия. Стабильной (43%) 
последние два года остается доля 
обеспеченных граждан, которые 
покупают ювелирные изделия — 
вероятнее всего, как инструмент 
сбережения. По сравнению с 2013 
годом процент таких респондентов 
даже увеличился на 3 п. п.

Впрочем, несмотря на сокра-
щающиеся расходы и меняющи-
еся предпочтения, только 19% 
обеспеченных граждан отметили, 
что их затронул кризис и они ста-
раются сокращать расходы, а почти 
половина (45%) констатирует, что 
сбережения пока позволяют им 
сохранять уровень потребления.

Алексей Шаповалов

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ПРИОРИТЕТЫ 
ОБЕСПЕЧЕННОГО НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ 
(%, ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД)
ИСТОЧНИК: IPSOS COMCON.
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Как стало известно ”Ъ“, Белоруссия попросила 
страны ЕАЭС ввести в отношении Молдавии от-
ветные меры, вплоть до прекращения режима 
свободной торговли, в случае сохранения стра-
ной ограничений на импорт сахара. От запрета 
проигрывают в основном именно белорусские 
поставщики сахара — их экспорт за два года 
упал в десятки раз, однако РФ отказ от беспош-
линной торговли не слишком выгоден. Сейчас 
экспорт российских товаров в Молдавию суще-
ственно превышает импорт.

Белоруссия обратилась в ЕЭК с просьбой частич-
но приостановить режим свободной торговли стран 
ЕАЭС с Молдавией, если та не отменит ограниче-
ния на ввоз сахара из стран, не являющихся члена-
ми ВТО (среди стран ЕАЭС это только Белоруссия), 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ходом обсужде-

ния. Для поддержки местных производителей влас-
ти страны устанавливают ежеквартальные квоты 
на такой ввоз, также для него требуется сертификат 
происхождения и акт установления страны-произ-
водителя, выданный лабораториями, аккредитован-
ными в странах ЕС. «Лицензию на импорт не выда-
ют, если цена товара даже после внесения всех пла-
тежей, налогов и сборов, включая НДС, ниже на 20%, 
чем средние квартальные цены на внутреннем рын-
ке»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“.

Белорусская сторона исходит из того, что требо-
вание нарушает соглашение о правилах определе-
ния страны происхождения товаров в СНГ, а квоти-
рование нарушает положения ст. 3 Договора о ЗСТ 
СНГ — по нему страны не имеют права вводить или 
сохранять количественные ограничения во взаим-
ной торговле. Вице-премьеры стран ЕАЭС действи-
тельно дали поручение комиссии провести кон-
сультации с Молдавией об отмене ограничений на 
поставки, срок — до осени 2016 года, подтвердили 

”
Ъ“ в комиссии.

Ограничения были введены еще в 2009 году, од-
нако именно в последние два года произошло суще-
ственное падение объемов поставок: суммарный 
экспорт сахара (а также лактозы, мальтозы, глюкозы, 
сиропов) из стран ЕАЭС в 2015 году составил всего 
$13,4 млн (в 2014-м — $23 млн, в 2013-м — $74 млн), 
на Белоруссию пришлось 60% поставок, на РФ — 36%, 
причем объем российского экспорта увеличился с 
$3,9 млн в 2013 году до $4,9 млн в 2015-м, а белорус-
ского, напротив, упал с $59,5 млн до $8 млн. На Мол-
давию приходится менее 1% поставок (в 2015 году 
— на $124 тыс.), хотя в 2013 году экспорт составлял 
$21,7 млн и был полностью представлен белорусски-
ми поставками.

В случае выхода из режима свободной торговли 
(впрочем, эта мера может быть не поддержана други-
ми странами ЕАЭС, как и односторонний выход из 
соглашения с Украиной России) могут пострадать и 
другие экспортеры. По расчетам исследовательского 
центра ITI (International Trade & Integration), общий 
объем экспорта в Молдову составляет $1,2 млрд (им-
порт — на $402 млн), размер пошлин в среднем со-
ставляет около 10% — то есть потери могут составить 
до $100 млн. Выход из ЗСТ усугубит падение объемов 
торговли, но в условиях действующих ограничений 
со стороны России на товары специализации Молда-
вии — вино и фрукты — в прошлом году их постав-
ки составили всего $185 млн, прогнозировать влия-
ние довольно сложно, отметил глава центра Влади-
мир Саламатов. В Молдавию из РФ экспортируются 
в основном нефть и нефтепродукты, уголь, удобре-
ния, медикаменты на $1 млрд, из них в $730 млн 
оцениваются поставки продукции военного и двой-
ного назначения.

Фактически происходит оформление не слиш-
ком теплых отношений, отмечает ведущий эксперт 
Института конъюнктуры аграрного рынка Евгений 
Иванов. Он напоминает — Россия закрыла свой ры-
нок для молдавского сахара еще в 2014 году (тогда 
импорт из страны составлял $32 млн). По его сло-
вам, ежегодно в РФ производится более 5 млн тонн 
сахара, максимум 300 тыс. тонн из них поставля-
лось на экспорт «в лучшие годы». Крупнейшие по-
купатели — азиатские страны бывшего СССР, а так-
же Афганистан и Монголия. «В Молдавию россий-
ский сахар поставлялся конъюнктурно, неболь-
шими объемами — примерно по несколько тысяч 
тонн. Потерю этого рынка отрасль просто не заме-
тит»,— рассказывает господин Иванов. Сегодня са-
хар в Молдавию импортируется в основном из Ук-
раины и Белоруссии, а также стран ЕС, добавляет 
он. Оформление европейских сертификатов для 
импортеров сахара будет не так затратно, как для 
поставщиков готовой продукции, к примеру кон-
сервов, говорит Евгений Иванов. Однако это в лю-
бом случае дополнительные издержки, в том числе 
временные, указывает эксперт.

Татьяна Едовина, Анатолий Костырев

В сахаре нашли 
торговый барьер
Ограничение его импорта 
может стоить Молдавии 
свободы торговли с ЕАЭС

По результатам  опроса 
 аналитического  центра 
 Национального агентства 
 финансовых исследований 
(НАФИ), доля россиян, кото-
рые не  верят в возможность 
найти новую работу в слу-
чае увольнения, выросла 
до 39%. При этом почти поло-
вина опрошенных (46%) в мае 
2016 года имели в окружении 
минимум двух человек, непо-
средственно столкнувших-
ся с увольнениями. Кроме 
 того, для первого полугодия 
2016 года было характерно 
снижение зарплат: по оцен-
ке HeadHunter, оно составило 
1–2%, а сокращения затро-
нули позиции всех уровней, 
кроме рядовых.

Ситуация на рынке труда вы-
зывает у россиян все больше опа-
сений. По данным исследования 
аналитического центра НАФИ, с 
32% в декабре 2015 года до 39% 
в мае 2016-го выросла доля гра-
ждан, которые опасаются, что 
равноценную работу в случае по-
тери им будет найти трудно. Сни-
зилась и уверенность граждан в 
том, что такое же рабочее место 
будет отыскать легко (с 23% до 9% 
соответственно). Каждый пятый 
опрошенный (20%) полагает, что 
найти замену без потерь будет 
практически невозможно, и ча-
ще всего на это указывают пен-
сионеры (52%). При этом почти 
половина опрошенных (46%) в 
мае 2016 года имели в окруже-
нии минимум двух человек, 
столкнувшихся с увольнения-
ми. 16% респондентов сообщи-
ли, что среди их близких многие 
потеряли работу за последние 
два-три месяца, выросла и доля 
тех, кто сообщил об увольнени-
ях двух-трех человек (30% в 2016 
году против 23% в 2014-м). Толь-
ко половина опрошенных (48%) 
не имеет в своем окружении ли-
шившихся рабочего места в не-
давнем времени (в 2014 году — 
65%). Максимум тех, у кого сре-
ди близких были случаи поте-
ри работы, пришелся на Сибир-

ский и Центральный федераль-
ные округа (56%), минимум — на 
Уральский (36%) и Южный (34%).

При этом эксперты отмечают, 
что нервозность на рынке труда 
сказывается на его производи-
тельности. Страх остаться без 
работы, по результатам исследо-
вания Высшей школы экономи-
ки «Особенности отношения к 
работе в условиях негарантиро-
ванной занятости», негативно 
сказывается на эффективности 
сотрудников — у тех, кто в ходе 
анкетирования попал в группу 
неуверенных работников (вос-
принимают свою работу как не-
гарантированную), готовность 
искать другую работу и уровень 
выраженности депрессии ока-
зались выше.

По словам гендиректора НА-
ФИ Гузелии Имаевой, несмотря 
на общую стабилизацию эконо-
мической ситуации, бизнес про-

должает адаптироваться к конъ-
юнктурным изменениям, что и 
вызывает сокращение рабочих 
мест. Впрочем, государственные 
структуры этого процесса не ви-
дят: так, по ранее опубликован-
ным данным Росстата, безрабо-
тица в мае с учетом сезонности 
снижалась (см. 

”
Ъ“ от 24 июня), а 

по опубликованным вчера оцен-
кам Минэкономики, показатель 
и в мае, как и в апреле, замер на 
уровне 5,7 %. При этом ведомст-
во ссылается на данные Минтр-
уда о снижении неполной заня-
тости — численность таких ра-
ботников на 1 июня составила 
311 тыс. человек, что на 22 тыс. 
меньше, чем месяц назад.

Помимо сокращений рабо-
чих мест, на которые указывает 
НАФИ, в первом полугодии 2016 
года из-за оптимизации расхо-
дов компаний продолжили сни-
жаться и зарплаты. По оценке 
Минэкономики, падение реаль-
ной зарплаты в мае, как и в апре-
ле, в годовом выражении соста-
вило 1%. По данным HeadHunter, 
в целом по рынку сократились 
на 1–2% и номинальные заработ-
ки. Наибольшее падение выплат, 
согласно исследованию «Банк за-

работных плат», произошло на 
предприятиях у руководителей 
подразделений — минус 3,6% (в 
2015 году — рост на 11%), зарпла-
та руководителей нескольких 
подразделений в среднем упала 
на 2% (в 2015 году — рост на 20%). 
Наименьшие снижения зарплат 
в этом полугодии произошли у 
рядовых специалистов (минус 
0,1%) — однако они столкнулись 
с максимальным снижением вы-
плат в 2015 году (минус 4 %). При 
этом, по оценке HeadHunter, сей-
час на рынок труда помимо эко-
номических факторов начинают 
действовать и другие тренды — 
например, автоматизация биз-
неса. Из-за нее зарплаты по ряду 
позиций также будут снижаться. 
«Наибольшим снижение будет 
для сферы обучения иностран-
ным языкам (12%), для тех, кто 
занимается коллекторской дея-
тельностью (11%), и для операто-
ров баз данных (5%). Из-за этого 
же тренда вырастут оклады про-
граммистов (на 23%), проекти-
ровщиков систем связи и комму-
никации и специалистов в сфере 
электронной коммерции»,— го-
ворится в исследовании.

Анастасия Мануйлова

Безработица  
растет опасениями
Россияне хуже оценивают свои возможности на рынке труда

Почти половина граждан, 
опрошенных в мае 2016  
года, заявила о наличии 
минимум двух знакомых, 
недавно подпавших  
под увольнения   
ФОТО REUTERS
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— Если говорить о сегодняшнем выдви-
жении,— рассказал первый замглавы адми-
нистрации,— то надо понимать, как я ока-
зался в депутатах в 1999 году. У меня была 
очень непростая ситуация в регионе (отно-
шения с губернатором Саратовской области 
Дмитрием Аяцковым оставляли, мягко гово-
ря, желать лучшего.— А. К.). Не уверен, что я 
работал бы там, где работаю сейчас, если бы 
меня тогда не поддержали люди, избиратели 
в области. Я им до сих пор за это благодарен.

— И как вы их отблагодарите?
— В ходе выборной кампании будем об-

суждать проблемные вопросы, можно будет 
что-то решить, помочь людям, которые по-
могли тебе.

— А когда вы это будете делать? Отпуск 
возьмете?

— Нет, отпуск брать не буду, у меня будут 
субботы и воскресенья.

— Все теперь мучаются, станете вы на са-
мом деле работать в Думе или нет.

— Этот вопрос не обсуждался при выдви-
жении. Я исхожу из того, что партия приняла 
решение, я дал свое согласие. А этот вопрос 
правда не обсуждался. Хотя решение было 
согласовано.

— С кем? С президентом или с председа-
телем партии?

— Я не вправе сейчас это обсуждать с вами.
— В общем, партия сказала «надо».
— Я считаю, это надо сделать, надо участ-

вовать, если есть возможность помочь людям, 
которые в свое время подставили мне плечо.

На самом деле трудно, конечно, предпо-
ложить, что Вячеслав Володин и правда вер-
нется в Думу: не для этого он, в конце кон-
цов, из нее уходил. Но проверить, не потерял 
ли форму (в том числе физическую), по край-
ней мере сможет.

Владимир Путин вошел в зал вместе с 
Дмитрием Медведевым (или наоборот). Го-
ворил недолго, но эмоционально, а места-

ми очень уж задушевно: понимал, конечно, 
кроме всего прочего, что речь будет пореза-
на на множество цитат в искренних предвы-
борных целях.

На этом съезде предстояло принять пред-
выборную программу партии и утвердить 
список кандидатов в депутаты.

— Это действительно принципиальный 
момент, потому что избиратели увидят, с чем 
и с кем вы идете на эти выборы,— подтвер-
дил президент.

Он похвалил «Единую Россию» за идею 
праймериз и добавил, что «партия несет 
всю полноту ответственности за тех, кто бу-
дет сегодня включен вами в список канди-
датов. Но и сами кандидаты должны осоз-
навать, что любое их действие, мнение, 
высказывание отражается на репутации 
партии».

То есть больше уж не забалуют. Хотя при-
меры, конечно, есть.

— Хорошо помню, как и в каких усло-
виях создавалась «Единая Россия». Мы все 
с вами знаем об этом, это была как раз моя 
инициатива. Действительно, я сам и ини-
циировал, и создавал эту партию! — Влади-

мир Путин говорил так, словно в этом у де-
легатов съезда были сомнения.

Или он просто вспомнил, что это ведь и 
правда так и было.

— А в каком состоянии была тогда страна, 
все вы хорошо помните и сами знаете. Была 
и угроза ее распада, и это было реальным… 
Северный Кавказ был буквально накрыт тер-
рористической агрессией против России,— 
продолжал президент.— И что греха таить, 
в головах многих людей все тогда переме-
шалось: и добро, и зло, и честность, и пре-
дательство. Значительная часть экономики, 
ряд важных государственных институтов 
контролировались олигархическими или, 
откровенно говоря, просто криминальны-
ми структурами.

Спасти страну тогда могла, видимо, толь-
ко «Единая Россия» во главе с создателем. Так 
и оказалось:

— Такой точкой «сборки страны» стала 
«Единая Россия».

Владимир Путин говорил с залом как че-
ловек мудрый и, да, немного, быть может, 
уставший нести все эти такие неблагодар-
ные ноши, но готовый делать это и дальше, 
если потребуется. А это так требовалось — по 
крайней мере, людям, сидевшим в этом зале.

— Прошу вас ценить доверие людей,— го-
ворил он им,— обещать только то, что мож-
но выполнить, дорожить политической и 
общественной стабильностью, которой мы 
вместе добивались во все предыдущие годы.

И он уже несколько раз в одной этой речи 
произнес слово «предательство». Потому что 
это была важная для него речь — как и само 
это понятие:

— Речь о недопустимости лжи и пере-
дергивании фактов, о прямом предательст-
ве интересов страны, о пустых обещаниях, 
которые хуже всякого предательства и кото-
рые ничем не подкреплены и за которыми 
лишь стремление дестабилизировать ситу-
ацию, расколоть общество, любой ценой 
прорваться к власти, а потом, как у нас в на-

роде говорят, как бог на душу положит. Это 
самое опасное, вот этого нельзя допустить!

Президент заканчивал на высокой ноте, и 
начинать цитировать можно было прямо уже 
сейчас, не дожидаясь старта предвыборной 
кампании (хотя ведь он же уже объявлен):

— Многие, очень многие еще живут 
очень тяжело и трудно, но все они надеют-
ся на вас, верят (а вот это вряд ли.— А. К.), 
что вы не только сохраните, но и приумно-
жите это уникальное своеобразие, эту уни-
кальную и дорогую каждому из наших сер-
дец цивилизацию, имя которой Россия! Не 
обманите их ожидания!

Он сделал долгую паузу и просто даже по-
просил:

— Не подведите их!
Раньше, на предвыборных митингах во 

дворцах спорта, Владимир Путин был сов-
сем другим. Он хотел выглядеть напори-
стым, активным, даже агрессивным (и вы-
глядел), говорил так, как надо было, видимо, 
по его представлениям говорить на предвы-
борных мероприятиях.

Вчера все было иначе.
Теперь он просто хотел, чтобы он у них 

был. У всех людей.
Дмитрий Медведев выступал минут со-

рок (см. материал на этой же странице). Он 
формулировал принципы предвыборной 
кампании партии (ее и утвердили, и раз-
ве могло быть иначе?). Потом секретарь ге-
нерального совета партии Сергей Неверов 
зачитал списки кандидатов, которые тоже 
предстояло утвердить (и разве их не утвер-
дили?). Перед господином Неверовым стоя-
ла тяжкая задача: предстояло правильно за-
читать вслух больше четырехсот фамилий, 
имен и отчеств. И он справлялся, пока не до-
шел до регионального списка №11 (Башкор-
тостан). И вот тут он перестал справляться. 
Но его нельзя за это осуждать.

Потому что никто бы на его месте не 
справился.

Андрей Колесников

Размышления у парадного партсъезда
с1

Владимир Путин — единственный,  
кто воздерживался от голосования за   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев единолично возглавит фе-
деральный список партии «Еди-
ная Россия», первый заместитель 
главы администрации президента 
Вячеслав Володин поведет на вы-
боры одну из региональных групп. 
Всего региональных списков бу-
дет 36, 19 из них возглавят гла-
вы субъектов федерации. Партия 
рассчитывает на успех и по спи-
скам и на одномандатные округа. 
С трибуны съезда Владимир Пу-
тин и Дмитрий Медведев заново 
объявили о том, что собирают со-
вет по реализации приоритетных 
национальных проектов.

Кто пойдет на выборы
Список «Единой России», как и пять 
лет назад, единолично возглавляет 
председатель партии Дмитрий Мед-
ведев: тогда он был президентом, те-
перь идет на выборы как премьер-ми-
нистр. Больше Белый дом никого на 
выборы не отправил и в этом одно 
из отличий нынешней кампании. В 
2011 году региональные списки пар-
тии возглавляли первые вице-премь-
еры Игорь Шувалов и Виктор Зубков, 
вице-премьеры Игорь Сечин, Вяче-
слав Володин, Дмитрий Козак, Алек-
сандр Жуков, министры Юрий Трут-
нев и Сергей Шойгу.

В 2011 году среди кандидатов был 
и глава администрации президента 
(АП) Сергей Нарышкин. В 2016 одну из 
групп «Единой России» возглавит пер-
вый заместитель главы АП Вячеслав 
Володин (в группу входят Саратов-
ская, Пензенская, Волгоградская, Там-
бовская области). Нынешние выборы 
будут проходить по законодательству 
и правилам, устоявшимся во время ра-
боты господина Володина, и дело вы-
глядит так, что он лично тестирует со-
зданную систему. Сам чиновник ска-
зал 

”
Ъ“ (см. стр. 1), что отпуск брать не 

станет и будет заниматься предвыбор-
ной работой по выходным.

Однако сопредседатель движения 
«Голос» Андрей Бузин, считает, ссыла-
ясь на часть 2 статьи 53 закона «О вы-
борах депутатов Госдумы», по которой 
«зарегистрированные кандидаты, на-
ходящиеся на государственной служ-
бе… на время их участия в выборах… 
освобождаются от выполнения долж-
ностных или служебных обязаннос-
тей», считает, что как только ЦИК офи-
циально зарегистрирует список кан-
дидатов от «Единой России», Вячеслав 
Володин обязан приостановить испол-
нение своих обязанностей. Пост «пер-
вого заместителя руководителя ад-
министрации президента» считается 
«должностью государственной служ-
бы» согласно «реестру должностей фе-
деральной государственной службы», 
который утвержден указом президен-
та. Копию приказа об освобождении 
ЦИК, пояснил 

”
Ъ“ господин Бузин, 

должен получить «не позднее чем че-
рез пять дней со дня регистрации фе-
дерального списка кандидатов» от пар-
тии, установлено в законе.

Все работники «президентской ад-
министрации, действительно, гос-
служащие, и на них распространя-
ется это ограничение»,— подтверди-

ла 
”
Ъ“ секретарь ЦИКа Майя Гриши-

на, подчеркнув, что копию приказа о 
временном освобождении ЦИК дол-
жен получить через пять дней после 
официальной регистрации списка 
кандидатов-единороссов. При этом 
она уточнила, что закон отводит ЦИ-
Ку до десяти дней на рассмотрение до-
кументов, поданных партией на реги-
страцию кандидатов.

Источник в «Единой России» тоже 
говорит, что в соответствии с дейст-
вующим законодательством все госу-
дарственные служащие, в том числе 
и Вячеслав Володин, должны будут уй-
ти в отпуск на время избирательной 
кампании.

Таких проблем не будет у 19 глав 
субъектов федерации, которые воз-
главили региональные списки «Еди-
ной России». Среди них мэр Москвы 
Сергей Собянин, президент Татарс-
тана Рустам Минниханов, глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров. Губернаторы, да-
же став кандидатами в депутаты, мо-
гут в полном объеме исполнять свои 
обязанности, не уходя в отпуск. От 
глав регионов, которые «замеща-
ют государственные должности», то 
есть занимают пост, который установ-
лен Конституцией и уставами реги-
онов, избирательные законы требу-
ют только того, чтобы они не исполь-
зовали преимуществ своего служеб-
ного положения ради успеха на вы-
борах. Например, безвозмездный до-
ступ к СМИ для предвыборной агита-
ции. «Значит, они устроят 

”
день горо-

да“ или еще какой-нибудь массовый 
народный праздник со своим участи-
ем, 1 сентября обязательно торжест-
венно откроют какую-нибудь школу, 
а местные СМИ дадут по этому пово-
ду подробные репортажи»,— уверен 
Андрей Бузин.

В 2007 году региональные списки 
партии возглавляли 64 руководите-
ля регионов (списков было 83). На вы-
борах в 2011 году действующие гла-
вы регионов возглавляли 54 из 80 ре-
гиональных групп (напомним, еще 7 
групп ушли федеральным чиновни-
кам). И в 2007 и в 2011 году только по 
одному губернатору взяли мандаты 
сразу после выборов. 

Оставшиеся 16 групп возглавля-
ют в основном действующие депу-
таты с федеральной известностью. 
Александр Жуков представляет Ново-
сибирскую область (Новосибирск—
Омск), Павел Крашенинников — 
Свердловскую область, Виктор Пин-
ский —Приморский край—Сахалин. 
Ранее источники в Кремле поясняли, 
что «Единая Россия» ассоциируется у 
граждан с именем президента Влади-
мира Путина, поэтому тройки реги-
ональных списков не так важны для 
восприятия избирателей. 

При этом итоги праймериз вос-
приняты партией далеко не букваль-
но. Накануне съезда ряд участников 
праймериз просто сняли свои кан-
дидатуры, взяв самоотвод, а менее 
результативные кандидаты подви-
нулись наверх списка, ближе к про-
ходным местам. К примеру, по ито-
гам праймериз критиковали слабую 
активность депутата Госдумы Елены 
Вторыгиной, однако в группе (Респу-

блика Коми, Архангельская область, 
Кировская область, Ненецкий авто-
номный округ) она получила вторую 
позицию и проходное место. Не полу-
чил место в списке и миллиардер, де-
путат Госдумы Леонид Симановский, 
хотя на праймериз набрал 32,59%, 
приоритет отдан Владимиру Гутеневу 
(30,74% на праймериз).

Особенное внимание уделено од-
номандатным округам. Среди канди-
датов от партии — депутаты законо-
дательных и даже городских собра-
ний, участники президентского дви-
жения «Народный фронт». Впрочем, 
есть и более известные кандидаты: в 
одном из округов Ленинградской об-
ласти выдвинулся спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин, в Чечне баллоти-
руется Адам Делимханов, в Смолен-
ском округе — секретарь президиума 
генсовета Сергей Неверов В 2011 го-
ду «Единая Россия» проиграла КПРФ 
в ряде региональных столиц, поэто-
му на будущих выборах будет дейст-
вовать лепестковая нарезка округов, 
когда города часто прирезаны к бо-
лее лояльным сельским территори-
ям, что должно помочь одномандат-
никам партии власти.

По 18 округам «Единая Россия» не 
выдвинула кандидатов, объяснив это 
парламентской культурой, округа 
партия уступила депутатам Госдумы 
из других партий, например Федоту 
Тумусову (СР), Олегу Смолину и Миха-
илу Харитонову (КПРФ).

Что хотят получить 
по итогам выборов 
С трибуны съезда Владимир Путин и 
Дмитрий Медведев заново объявили 
о том, что собирают совет по реализа-
ции приоритетных национальных 
проектов. Впервые Владимир Путин 
рассказал об этом на международ-
ном экономическом форуме в Санкт-
Петербурге (см. 

”
Ъ“ от 18 июня). Од-

нако на съезде «Единой России» пре-
зидент и премьер-министр сочли не-
обходимым более подробно остано-
виться на том, как совет будет функ-
ционировать, что именно станет 
предметом нацпроектов и что рабо-
та будет вестись премьером и предсе-
дателем «Единой России» Дмитрием 
Медведевым как главой президиума 
совета. При этом предвыборная про-
грамма партии, как подчеркнул го-
сподин Медведев, синхронизирова-
на с новыми национальными проек-
тами и планами правительства. На-
помним, аналогичный совет по нац-
проектам был создан в 2005 году, на-
кануне цикла выборов в Госдуму и 
президента в 2007–2008 годах (тогда 
президент Владимир Путин поддер-
жал выдвижение на пост главы госу-
дарства Дмитрия Медведева). В 2005 
году Владимир Путин провозгласил 
четыре приоритета, ставшие нацио-
нальными проектами,— здравоох-
ранение, образование, развитие аг-
ропромышленного комплекса и жи-
лищное строительство, а затем улуч-
шение демографической ситуации. 
Для решения этих задач был сформи-
рован Совет при президенте, которо-
му поручено готовить предложения 
по реализации этих программ, опре-

делять способы, формы и этапы их 
реализации, проводить анализ пра-
ктики их исполнения и подготовку 
предложений по ее совершенствова-
нию. Постепенно острая политиче-
ская необходимость в этой структу-
ре отпала, работа совета сначала бы-
ла переформатирована в комиссию, 
а в 2012 году Владимир Путин шел на 
выборы не с идеей нацпроектов, а с 
идеей «майских указов».

«В ближайшее время, президент 
внесет необходимые документы»,— 
сказал Дмитрий Медведев на съезде. 
Источники 

”
Ъ“ в правительстве под-

твердили, что указ президента о соста-
ве и задачах нового совета уже лежит 
на подписи президента, а первое засе-
дание состоится в июле. Собеседники 

”
Ъ“ в партии настаивают на том, что 

речь идет не просто о формировании 
новой социальной и экономической 

политики, но и о стилистике будущей 
президентской кампании. Единорос-
сы подчеркивают, что, придя на съезд 
«Единой России», Владимир Путин 
дал понять, что видит партию и пре-
мьера правительства своей опорой 
в будущем политическом цикле. Ко-
нечно, если «Единая Россия» подтвер-
дит уровень поддержки у населения. 

Ирина Нагорных,  
Виктор Хамраев

«Единая Россия» разошлась по стране
Партия подобрала кандидатов и цели на выборы
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В уголовном деле губернатора 
Кировской области Никиты Бе-
лых пока три эпизода получения 
взяток на общую сумму €400 тыс. 
от двух региональных пред-
принимателей, однако в СКР не 
исключают, что, как и в деле экс-
главы Сахалина Александра Хо-
рошавина, со временем список 
потерпевших и взяточных сумм 
может значительно увеличиться.

Вчера защита губернатора Киров-
ской области Никиты Белых, обвиня-
емого СКР в «получении взяток в осо-
бо крупном размере» (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ), обжаловала постановление Бас-
манного райсуда о его аресте. Затем, 
по словам защитника губернатора 
Вадима Прохорова, очевидно, будет 
подана жалоба на возбуждение уго-
ловного дела. Впрочем, Генпрокура-
тура уже признала следственные и 
судебные действия в отношении го-
сподина Белых обоснованными.

По некоторым данным, €400 тыс. 
губернатор получил тремя транша-
ми от двух предпринимателей — 
Альберта Ларицкого и Юрия Зудхай-
мера. Оба в итоге решили сотрудни-
чать со следствием, избежав таким 
образом уголовного преследования 
за дачу взяток. Господин Зудхаймер 
сейчас проходит по делу чиновни-
ка свидетелем, в то же время процес-
суальный статус в нем господина Ла-
рицкого неизвестен.

Немецкий производитель сма-
зочных материалов Sudheimer Car 
Technik Vertriebs предпринимателя 
Зудхаймера вошел в уставный капи-
тал Нововятского лыжного комбина-
та (НЛК) в 2013 году, выкупив почти 
100% акций у структур бизнесме-
на Альберта Ларицкого. До того мо-
мента НЛК позиционировался как 
довольно успешное предприятие: в 
июле 2012 года с участием губерна-
тора Никиты Белых и вице-премье-
ра Аркадия Дворковича на комбина-
те было пущено новое производство 
ориентированно-стружечных плит с 
инвестициями 1,8 млрд руб. Под но-
вый проект НЛК получил крупные 
лесные наделы (около 1,5 млн кубо-
метров леса, или 15% общего объема 
заготовки на тот момент) и был круп-
нейшим пользователем залогового 

фонда области: в залоге у банков под 
кредитные обязательства комбината 
до июня 2018 года находятся пять из 
шести объектов недвижимости фон-
да, в том числе помещение киров-
ской филармонии и здание детского 
спортивно-оздоровительного лагеря 
в Митино. Но в 2013 году на фоне воз-
буждения уголовного дела в отноше-
нии топ-менеджеров НЛК предпри-
ятие сократило половину сотрудни-
ков и сохранило производство лишь 
в одном цехе. Впоследствии топ-ме-
неджеры были оправданы судом, а 
под следствие за махинации в том 
числе с кредитными ресурсами по-
пал сам Альберт Ларицкий. В начале 
2016 года стало известно, что НЛК не 
платит по кредитам, привлеченным 
под залог госимущества, и областная 
контрольно-счетная палата, указав 
на высокие риски потери залогов, за-
явила о нецелесообразности предо-
ставления госимущества частным 
инвесторам в принципе.

По версии собеседника 
”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией на НЛК, иностран-
ный инвестор получил закредито-
ванный прежним собственником за-
вод и «немало удивился тому, как все 
на самом деле». «В итоге предприни-
мателю могли предложить выход — 
включить завод в систему госфинан-
сирования, предложив за это сделать 
откаты»,— считает источник 

”
Ъ“. Од-

нако губернатор не учел, что Альберт 
Ларицкий в итоге заключит соглаше-
ние о досудебном сотрудничестве, в 
рамках которого он, как предполага-
ется, и дал показания о коррупцион-
ных схемах, действовавших в обла-
сти. Напомним, что губернатор утвер-
ждает, что получил не взятку, а спон-
сорскую помощь в некий внебюджет-
ный фонд для реконструкции объек-
тов в Кировской области.

По информации источника на 
НЛК, Юрий Зудхаймер очень редко 
появляется на комбинате. Некоторые 
из опрошенных 

”
Ъ“ депутатов законо-

дательного собрания признались, что 
только после ареста Никиты Белых из 
СМИ узнали, что этот гражданин Гер-
мании является совладельцем лыж-
ного комбината.

Иван Сергеев, Киров;  
Николай Сергеев

Правительство Кировской обла-
сти в связи с арестом губернатора 
Никиты Белых назначило испол-
няющим обязанности главы за-
местителя Никиты Белых Алексея 
Кузнецова, отвечающего за раз-
витие региональной экономики. 
Инициатива КПРФ о проведении 
внеочередного заседания заксо-
брания, чтобы объявить вотум не-
доверия губернатору, не получила 
поддержки остальных фракций. 
Депутаты ждут указа президента 
об отставке Никиты Белых.

По итогам закрытого заседания 
правительства Кировской области, на 
котором обсуждался арест губернато-
ра, было объявлено, что кабмин «рабо-
тает в штатном режиме». «Все руково-
дители находятся на рабочих местах и 
осуществляют свои обязанности в со-
ответствии со служебным распоряд-
ком»,— подчеркивается в сообщении. 
И. о. губернатора утвержден Алексей 
Кузнецов, который отвечал за эконо-
мическое развитие области, курируя 
профильные министерства. Он зая-
вил, что члены кабмина «детально об-
судили ситуацию дальнейшего жиз-
необеспечения области». В числе при-
оритетов он назвал подготовку к выбо-
рам в Госдуму и обеспечение «непре-
рывности бюджетного процесса». «Я 
уверен, что мы сможем реализовать 
все необходимые меры до принятия 
президентом кадровых решений»,— 
добавил Алексей Кузнецов. Несмотря 
на заявления областных властей, в Ки-
рове начали обсуждать информацию 
о том, что во вторник правительство 
может уйти в отставку в полном со-
ставе. Заместитель губернатора Борис 
Веснин, курирующий информацион-
ную политику, сказал 

”
Ъ“, что ему ни-

чего об этом неизвестно.
Коммунисты инициировали со-

зыв внеочередного заседания заксо-
брания, чтобы поставить вопрос об от-
ставке губернатора «в связи с корруп-
ционным скандалом», но представите-
ли других фракций их не поддержали. 
Единоросс Валерий Крепостнов пред-
положил, что предложение лидера от-
деления КПРФ, депутата Госдумы Сер-
гея Мамаева «самопиар накануне вы-
боров» (он возглавил региональную 
группу партсписка КПРФ), сообщив, 
что партия власти поддерживать ини-
циативу не намерена. Внести вопрос 
о досрочном прекращении полномо-
чий губернатора могут только спикер 

или две трети депутатов, то есть 36. У 
КПРФ такого числа нет (у «Единой Рос-
сии» 28 депутатов, КПРФ — 7, «Спра-
ведливой России» — 8, ЛДПР — 6, еще 
6 депутатов не состоят во фракциях). 
«Не видим основания для рассмотре-
ния данных вопросов»,— сообщил 

”
Ъ“ 

и лидер фракции «Справедливая Рос-
сия» Михаил Курашин.

«Чтобы внести подобный вопрос 
на рассмотрение, должно быть выне-
сено решение суда, которого нет, или 
должно поступить распоряжение 
президента»,— сказала 

”
Ъ“ и. о. спи-

кера заксобрания Марина Созонтова 
(КПРФ). По ее словам, «без решения су-
да депутаты побаиваются выступать 
с подобными обращениями». «Что 
касается распоряжения президента 
(имеется ввиду указ.— 

”
Ъ“), то раньше 

была одна формулировка — 
”
в связи с 

утратой доверия“, но в последнее вре-
мя появилась еще одна — 

”
в связи с 

выявленной коррупционной состав-
ляющей“. Поэтому сейчас мы ждем та-
кого решения»,— сообщила и. о. спи-
кера. Очередное заседание заксобра-
ния намечено на 21 июля.

В соответствии с областным зако-
нодательством в случае досрочного 
прекращения полномочий губерна-
тора выборы должны состояться не 
позднее, чем через шесть месяцев по-
сле отставки, и могут проводиться не 
в единый день голосования. Заксобра-
ние должно назначить дату выборов 
не раньше, чем за 100 дней, и не позд-
нее, чем за 90 дней до дня голосова-
ния. В этом случае в единый день го-
лосования 18 сентября выборы губер-
натора пройти не смогут. Если облпар-
ламент не назначит выборы в срок, их 
объявит избирком не позднее, чем за 
80 дней до дня голосования.

Между тем на сайте change.org 
появилась петиция «Освободите гу-
бернатора Кировской области Ники-
ту Белых», адресованная президен-
ту Владимиру Путину, генпрокурору 
Юрию Чайке и главе Следственно-
го комитета Александру Бастрыки-
ну. А глава наблюдательной комис-
сии Кировской области по контролю 
за обеспечением прав человека в ме-
стах принудительного содержания 
Артур Абашев на Театральной пло-
щади Кирова провел одиночный пи-
кет «Свободу Никите Белых».

Иван Сергеев, Киров;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Никите Белых  
ищут новых спонсоров
Защита губернатора обжаловала его арест

Кировская область  
ждет распоряжений
Без Никиты Белых чиновники готовы  
работать в «штатном режиме»

Федеральное агентство по де-
лам молодежи отказало активи-
стам из непризнанных республик 
в участии в молодежном фору-
ме «Таврида», который откроет-
ся в Крыму 1 июля. Получившим 
отказ молодым людям неофици-
ально разъяснили его нежела-
нием некоторых партнеров «Тав-
риды» видеть среди участников 
людей из ДНР и ЛНР. В пресс-
службе форума ”Ъ“ сообщили, 
что отказы связаны лишь с «высо-
ким конкурсом».

Как стало известно 
”
Ъ“, органи-

заторы молодежного форума «Тав-
рида», которыми выступают Феде-
ральное агентство по делам молоде-
жи, Общественная палата и центр 
«Роспатриот», отказали активистам 
из непризнанных ДНР и ЛНР, же-
лавшим принять участие в работе 
форума. Он пройдет на Бакальской 

косе в Крыму с 1 июля по 19 августа, 
запланировано восемь смен.

Как рассказал 
”
Ъ“ директор фон-

да «Остров Крым» Никита Томилин, 
всего из непризнанных ДНР и ЛНР на 
форум «Таврида» собирались поехать 
24 человека. Четверо планировали 
посетить его в первую смену, на кото-
рой обучение будут проходить моло-
дые композиторы, музыканты и хо-
реографы. «Они прошли отборочный 
тур, готовились к поездке, а мини-
стерства молодежи республик даже 
были готовы оплатить им транспорт-
ные расходы, но от организаторов 
неожиданно пришло письмо, что из-
за огромного наплыва участников 
партнеры форума провели некий до-
полнительный конкурс, который ре-
бята из ЛДНР не прошли»,— расска-
зал Никита Томилин. По его данным, 
аналогичные отказы пришли и всем 
потенциальным участникам фору-

ма из Приднестровья. «Это не первая 
подобная история»,— утверждает го-
сподин Томилин. Ранее он был из-
вестен как один из комиссаров про-
кремлевского молодежного движе-
ния «Наши», но около года назад он 
переехал в Донецк, где открыл мага-
зин бытовой химии и читает лекции 
по интернет-маркетингу.

Две потенциальные участницы 
«Тавриды», проживающие в Донец-
ке и Макеевке, подтвердили 

”
Ъ“, что 

получили отказы в посещении фору-
ма. Они сообщили, что в министер-
стве молодежи самопровозглашен-
ной ДНР их попросили не давать ни-
каких комментариев по этому пово-
ду журналистам.

В пресс-службе Росмолодежи 
”
Ъ“ 

сообщили, что по всем вопросам, 
связанным с организацией форума, 
необходимо обращаться в его пресс-
службу. Пресс-служба форума «Таври-

да», в свою очередь, в ответ на запрос 

”
Ъ“ сообщила, что «в связи с высо-

ким конкурсом на первую профиль-
ную смену образовательной площад-
ки партнерами форума было приня-
то решение провести дополнитель-
ный отбор, по результатам которо-
го участие ряда ранее попавших в 
списки участников молодых людей, 
к сожалению, не подтвердилось». 
В письме также говорится, что «все 
свои решения по отбору участников 
мероприятия партнеры форума — 
различные профильные профессио-
нальные сообщества и организации 
— принимают исключительно исхо-
дя из соответствия профессиональ-
ных компетенций претендующих 
на попадание в список участников».

Молодежный форум «Таврида» 
пройдет в этом году в третий раз. 
Впервые он проводился под Севасто-
полем летом 2014 года, вскоре после 
присоединения Крыма к России, тог-
да на полуостров на неделю привезли 
около 300 участников. В 2015 году он 
растянулся уже на два месяца и при-
нял более 1,5 тыс. участников. Форум 
проходит теперь на Бакальской косе 
в северо-западной части полуостро-
ва. В предыдущие два года представи-
тели ДНР и ЛНР в работе форума учас-
тие принимали. Вчера же стало из-
вестно, что в Крым с большой долей 
вероятности не сможет попасть де-
легация из Северной Осетии: все же-
лающие поехать на форум «Таврида» 
получили отказ от республиканского 
комитета по делам молодежи. Это ре-
шение объяснили нехваткой средств.

Илья Барабанов

Росмолодежь провела сокращения  
по территориальному признаку
Форум «Таврида» может пройти без активистов из непризнанных республик

«Справедливая Россия» 
выдвинула кандидатов в 
Госдуму, партийный спи-
сок возглавил единолично 
глава партии Сергей Ми-
ронов. В глубине списка 
справороссы нашли ме-
ста для депутатов «Единой 
России» и ЛДПР. Партия 
смогла привлечь и новые 
фигуры — к примеру, экс-
тренера сборной РФ по 
футболу Валерия Газзае-
ва и тележурналиста Ро-
мана Бабаяна. Электо-
ральный рейтинг партии 
сейчас составляет 6,9%, 
по данным ВЦИОМа. Глав-
ной ее проблемой остает-
ся отсутствие «сильного 
лидера и ядерного элек-
тората», говорит эксперт.

В 2011 году в федеральной 
части списка (ей гарантирова-
но прохождение в Госдуму в 
первую очередь) было восемь 
человек, а кулуарные споры о 
том, кто войдет туда, шли до 
последнего дня. На этот раз 
Сергей Миронов заранее ди-
скуссию пресек, объявив, что 
возглавит список «Справед-
ливой России» единолично.

От партии выдвинулись 
бывший главный тренер 
сборной России Валерий Газ-
заев (возглавил северокавказ-
скую региональную группу) и 
экономист, экс-глава идеоло-
гического комитета партии 
«Родина» Михаил Делягин 
(красноярская группа). Регио-
нальную группу Курганской 
и Тюменской областей воз-
главил депутат Госдумы от 
«Единой России», экс-вице-гу-
бернатор Кубани Александр 
Ремезков. О его возможном 
выдвижении в Краснодар-
ском крае говорили в ЛДПР, 
не скрывая, что этому могут 
помешать сложные отноше-
ния господина Ремезкова с 
новым руководством реги-
она. Группу по Карелии, Ле-
нинградской и Мурманской 
областям отдали «перебежчи-
ку» от ЛДПР Игорю Ананских, 
опустив на второе место спра-
воросса из Карелии Ирину 
Петеляеву. Другой «перебеж-
чик» из ЛДПР — Ирина Чир-
кова пристроилась на второе 
место за главой думского ко-
митета по делам семьи, жен-
щин и детей Ольгой Епифа-
новой (группа Коми, Архан-
гельск, НАО, ЯНАО).

Неожиданные кадры вы-
ставлены в одномандатных 
округах. В Башкирии на вы-
боры в Салаватском округе 
пойдет экс-премьер респу-
блики Раиль Сарбаев. В 2014 
году он выдвигался на выбо-
ры главы Башкирии от пар-
тии «Гражданская сила», но 
потом неожиданно ею же 
был отозван (см. 

”
Ъ“ от 22 ав-

густа 2014 года). Депутат Гос-
думы от КПРФ Сергей Собко 
выдвигается от «Справедли-
вой России» в Орехово-Зуев-
ском округе Подмосковья.

Размен состоялся
Ряд предварительно «согла-
сованных» с «Единой Росси-
ей» для избрания в одноман-
датных округах справорос-
сов партия не поставила во 
главе региональных групп. 
В феврале появилась инфор-
мация, что оппозиционные 
партии готовы заключить с 
«Единой Россией» соглаше-
ние: единороссы не будут ме-
шать их сильным кандида-
там в одномандатных окру-
гах. В итоге во главе групп не 
оказалось нескольких «согла-
сованных» депутатов. Вме-
сто Анатолия Грешневико-
ва объединенную группу Ко-
стромской и Ярославской 
областей возглавит партнер 
Tenzor Consalting Group Ро-
ман Джапаридзе. А против 
выдвинувшегося в одноман-
датном округе в Ярославской 
области господина Грешневи-
кова единороссы не выстави-
ли своего кандидата. Не вы-
ставила в итоге «Единая Рос-
сия» кандидата и в Канаш-
ском округе Чувашии против 

справоросса, главы думского 
комитета по экономической 
политике Анатолия Аксако-
ва. Он не возглавил группу в 
Марий-Эл, Чувашии и Улья-
новской области. Ее поведет 
депутат Госсовета Чувашии 
Олег Николаев, второе место 
— у первого зампреда дум-
ской фракции Михаила Еме-
льянова, который прежде из-
бирался во главе ростовской 
региональной группы. Также 
господин Емельянов выстав-
лен в Нижнедонском окру-
ге Ростовской области, где 
у него нет противника-еди-
норосса. Его присутствие в 
списке источник 

”
Ъ“ объяс-

нил тем, что «Емельянов це-
нен для партии и партия мо-
жет таким образом подстра-
ховаться». Группу Якутии, За-
байкалья, Камчатки, Магада-
на и Чукотки возглавил депу-
тат-справоросс Федот Туму-
сов. Выдвинулся он и в Якут-
ском одномандатном округе, 
где единороссы не выстави-
ли своего кандидата. Прохо-
ждение господина Тумусова 
по округу позволит провести 
в Госдуму экс-губернатора За-
байкальского края Констан-
тина Ильковского, который в 
группе идет вторым.

Число региональных 
групп справороссы уменьши-
ли с 73 до 50. Но это не поме-
шало им раздробить крупные 
регионы на отдельные груп-
пы. Ростовскую область раз-
делили на две части: одну по-
ведет депутат Олег Пахолков, 

прежде избиравшийся от Во-
ронежской области (ее отда-
ли банкиру Абубакару Арса-
макову), другую — не связан-
ный с партией экс-помощник 
премьера Дмитрия Медведе-
ва Илья Елизаров. Из полови-
ны Краснодарского края со-
здали группу для избранного 
от края депутата Госдумы Ан-
дрея Руденко, вторую группу 
возглавил неизвестный в ре-
гионе Дмитрий Шатров. Де-
ление Подмосковья на две 
группы позволило поставить 
во главе одной из них депута-
та «Справедливой России» пя-
того созыва Семена Багдаса-
рова, которого хотела видеть 
в своих рядах «Родина». Еще 
один кандидат, который, по 
всей видимости, не смог дого-
вориться с «родинцами»,— те-
леведущий Роман Бабаян. Он 
поведет региональную груп-
пу на юго-западе Москвы, а 
вторым номером вслед за ним 
пойдет глава аппарата партии 
Руслан Татаринов. Группу на 
востоке Москвы поведет жур-
налист Анатолий Вассерман.

Депутат Госдумы Алек-
сандр Тарнавский, который 
баллотируется по округу в Но-
вой Москве, возглавил груп-
пу Смоленской и Псковской 
областей. Ранее на эти реги-
оны рассчитывал сотрудни-
чавший с ОНФ депутат Госду-
мы Алексей Казаков, но он в 
Госдуму от партии не пойдет. 
Не выдвинулся от справорос-
сов и основатель компании 
«Рольф» Сергей Петров.

25 шагов к процентам
В 2011 году справороссы на-
брали 13,24% голосов. По 
опросу ВЦИОМа, который 
был проведен 19 июня, при 
закрытом вопросе «Спра-
ведливую Россию» готовы 
выбрать 6,9% избирателей 
(15,9% говорят, что не станут 
участвовать в выборах, 8,3% 
затрудняются с ответом). С 
конца мая, по данным ВЦИ-
ОМа, электоральный рей-
тинг партии рос. Сергей Ми-
ронов на съезде заявил, что 
рассчитывает на вторую 
по численности фракцию. 
Он предложил принять «25 
справедливых законов»: пе-
реход на минимальную по-
часовую оплату труда, под-
держка граждан, введение 
прогрессивного налога, под-
держка детей войны (того же 
требует КПРФ), ограничение 
платы за ЖКУ и т. д.

«13%, которые партия на-
брала на прошлых выборах, 
были результатом кампании 

”
Голосуй за любую партию, 

кроме 
”
Единой России“»,— 

напомнил политолог Евге-
ний Минченко. Он уверен, 
что повторить этот результат 
справороссы не смогут. При 
этом партия остается «опти-
мальной партией второго 
выбора» с маленьким анти-
рейтингом. «Ее успех зависит 
во многом не от нее, а от то-
го, как остальные будут вес-
ти кампанию. Если агрессив-
но, то справороссы будут под-
бирать отваливающихся от 
других партий избирателей. 
Если говорить об инерцион-
ном сценарии, то партия сто-
ит на пороге непрохожде-
ния пятипроцентного барь-
ера»,— полагает политолог.

Негативного отноше-
ния к справороссам у рос-
сиян нет, показывают опро-
сы «Левада-центра». 46% от-
носятся к ним нейтраль-
но, 24% — положительно. 
Но в представлении гра-
ждан «Справедливая Рос-
сия» имеет меньше влия-
ния на общественно-поли-
тическую жизнь, чем ЛДПР 
и КПРФ (17% говорят о боль-
шом влиянии, 38% — о не-
котором влиянии). Полито-
лог Кирилл Петров считает, 
что «из всех парламентских 
партий перспективы 

”
Спра-

ведливой России“ выгля-
дят наиболее туманно», хо-
тя есть несколько регионов, 
где у партии «есть полити-
ки выше среднего уровня». 
Проблема в том, что у спра-
вороссов «нет сильного ли-
дера, ядерного электората, 
а тема ЖКХ волнует людей, 
но не определяет их голос».

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Сергей Миронов разыграл партию
«Справедливая Россия» выставила кандидатов в Госдуму

Сергей Миронов  
закрыл собой всю  
федеральную часть 
списка «Справедливой 
России» 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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СКР завершил рассле
дование уголовного дела 
бывшего главы госкорпо
рации «Роснано» Леони
да Меламеда, обвиняемо
го в организации растраты 
227 млн руб. Сам госпо
дин Меламед по реше
нию Мосгорсуда будет 
знакомиться с материа
лами дела под домашним 
арестом, под которым на
ходится уже почти год. 
Своей вины он не призна
ет, а «Роснано» не счита
ет себя потерпевшей сто
роной. Вместе с Леонидом 
Меламедом под суд так
же пойдет его предполага
емый подельник — финан
совый директор «Роснано» 
Святослав Понуров.

О завершении расследова-
ния громкого дела стало из-
вестно вчера при рассмотре-
нии в Мосгорсуде ходатайст-
ва следователя ГСУ СКР Сер-
гея Михайлова. Он объяснил, 
что расследование было за-
вершено еще 25 мая, а с тех 
пор обвиняемые — экс-глава 
«Роснано» Леонид Меламед 
и бывший финдиректор го-
скорпорации, позже преобра-
зованной в ОАО, Святослав 
Понуров — вместе со свои-
ми адвокатами знакомятся 
с материалами дела. Предста-
витель СКР просил продлить 
срок домашнего ареста для 
Леонида Меламеда до 10 сен-
тября, а заодно оставить в СИ-
ЗО Святослава Понурова. Экс-
глава «Роснано» на заседании 
просил отпустить его из-под 
домашнего ареста или хо-
тя бы разрешить ему пользо-
ваться электронной почтой. 
«Считаю, что мне можно из-
менить меру пресечения на 
не связанную с ограничени-
ем свободы»,— заявил госпо-
дин Меламед. Он отметил, что 
находится под арестом с элек-
тронным браслетом почти 
год, но «за все это время не по-
лучил ни одного замечания» 
от контролирующих его со-
трудников ФСИН. Поэтому 

недавно условия ареста были 
смягчены — ему разрешили 
переехать из квартиры в дом 
в Серебряном Бору, позволив 
две прогулки в день.

При этом, как отметили за-
щитники, доводы следствия 
о том, что, будучи выпущен-
ным на свободу, Леонид Ме-
ламед может скрыться, унич-
тожить доказательства или 
оказать давление на свиде-
телей, не выдерживают ни-
какой критики. «Как мож-
но уничтожить доказатель-
ства по делу, когда они уже 

собраны и, по мнению след-
ствия, их достаточно для со-
ставления обвинительно-
го заключения?» — отметил 
адвокат Владимир Панкра-
тов. Его коллега Руслан Кожу-
ра напомнил, что экс-глава 
«Роснано» предлагал следст-
вию и суду арестовать на спе-
циальном счете 227 млн руб. 
на случай необходимости 
возмещения ущерба по делу 
или назначения судом макси-
мально возможного штрафа. 
При этом, как пояснил 

”
Ъ“ 

адвокат Александр Аснис, 
представляющий интересы 
«Роснано», ОАО по-прежнему 
полагает, что действиями Ле-
онида Меламеда обществу не 
было причинено никакого 

ущерба и оно не считает себя 
потерпевшим. Тем не менее 
судья оставил Леонида Мела-
меда под домашним арестом.

По данным источников 

”
Ъ“, уголовное дело Меламеда 

и Понурова было выделено 
из большого расследования, 
которое следствие до сих пор 
ведет в отношении еще одно-
го бывшего зама экс-главы 
«Роснано» Андрея Малышева. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, он вые-

хал за границу еще до возбу-
ждения уголовного дела для 
лечения, а потом не вернул-
ся и был объявлен в междуна-
родный розыск.

Претензии к деятельнос-
ти «Роснано» у СКР появились 
еще в сентябре 2013 года, ког-

да комитет возбудил дело 
о «злоупотреблении долж-
ностными полномочиями» 
(ст. 285 УК РФ) в отношении 
Святослава Понурова. Через 
некоторое время в качест-
ве подозреваемых допроси-
ли бывшего главу Минэконо-
мики России Якова Уринсона 
и заместителя главы «Росна-
но» Юрия Удальцова, но уже 
в рамках дела о растрате. 
Впрочем, обвинение никому 
не предъявлялось. События 
стали стремительно разви-
ваться в июле прошлого го-
да. Тогда по материалам Счет-
ной палаты, проверявшей 
«Роснано», было возбуждено 
еще одно дело по растрате.

По версии СКР, перед 
увольнением Леонида Мела-
меда в сентябре 2008 года ру-
ководством «Роснано» был за-
ключен ряд договоров об ока-
зании консультационных 
услуг с инвестиционно-фи-
нансовой корпорацией «Але-
мар», на оплату которых бы-
ло потрачено более 226 млн 
руб. Как считает следствие, 
контракт был заключен в на-
рушение положений ФЗ-139 
«О Российской корпорации 
нанотехнологий» и все ра-
боты «Роснано» должно бы-
ло выполнять только свои-
ми силами, без привлече-
ния сторонних организаций. 
Официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин 
назвал выплаты по контрак-
там получением «золотого па-
рашюта» при увольнении Ле-
онида Меламеда, являвшего-
ся совладельцем «Алемара».

Отметим, что после ухо-
да из «Роснано» Леонид Ме-
ламед стал гендиректором 
крупной холдинговой компа-
нии «Композит», которым чи-
слится по сей день. Руководи-
тель PR-направления ХК Эли-
на Билевская заявила 

”
Ъ“, что 

в компании, как и в «Росна-
но», своего руководителя счи-
тают невиновным и там его 
«по-прежнему ждут».

Сергей Сергеев

Леонид Меламед  
не вышел из Серебряного Бора
Закончено дело о растрате в «Роснано»

Как стало известно ”Ъ“, сотруд
ники МВД, проведя серию обы
сков по делу о выводе почти 
200 млрд руб. из обанкротивше
гося Внешпромбанка, обнаружи
ли документы на недвижимость, 
очевидно, приобретенную на по
хищенные средства, а также  
десятки килограммов ювелир
ных изделий. Таким образом, 
не исключено, что к делу о мо
шенничестве может быть добав
лено отмывание похищенного.

В масштабных мероприятиях 
в рамках расследования громкого 
дела о самом крупном банковском 
мошенничестве было задействовано 
более 200 оперативников ГУЭБиПК, 
следователей следственного департа-
мента МВД, а также спецназ Нацгвар-
дии. Обыски в квартирах и загород-
ных особняках бывших топ-менед-
жеров Внешпромбанка, а также их 
родственников и доверенных лиц 
прошли ровно через полгода по-
сле возбуждения уголовного дела 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере). К этому 
моменту сотрудники правоохрани-
тельных органов собрали информа-
цию о большинстве не только дейст-
вующих, но и потенциальных фигу-
рантов этого дела. В частности, было 
установлено, что многие топ-менед-
жеры, включая бывшего совладель-
ца банка Георгия Беджамова и пре-
зидента Ларису Маркус, практиче-
ски все свое имущество распредели-
ли между родственниками или дове-
ренными лицами. Они-то и попали 
в поле зрения сотрудников ГУЭБиПК. 
Во время обысков у них были изъяты 
не только документы на дорогостоя-
щую недвижимость, но и крупные 
суммы в российской и иностранной 
валюте, а также драгоценности. На-
пример, в квартире у одного из быв-
ших топ-менеджеров Внешпромбан-
ка сотрудники полиции нашли пода-
рочную деревянную коробку из-под 
трех бутылок вина, доверху набитую 
ювелирными украшениями. Если 
вина обвиняемых в рамках этого де-
ла подтвердится в суде, то все изъя-
тое во время обысков пойдет в счет 
возмещения ущерба от действий ру-
ководства Внешпромбанка. Кроме 
того, им могут дополнительно ин-
криминировать отмывание похи-
щенного (ст. 174 УК).

Крах входившего в топ-40 по ак-
тивам Внешпромбанка произошел 

в декабре прошлого года. В ходе 
проведенной Центробанком про-
верки во Внешпромбанке была об-
наружена дыра в 140–145 млрд руб. 
18 декабря 2015 года Центробанк 
ввел во Внешпромбанк временную 
администрацию, в этот же день 
следственный департамент МВД 
возбудил уголовное дело, а еще 
день спустя сотрудники ГУЭБиПК 
задержали президента банка Лари-
су Маркус. В отношении нее, а так-
же задержанной в конце декабря 
вице-президента — директора де-
партамента кредитования и депо-
зитных операций Внешпромбанка 
Екатерины Глушаковой Тверской 
райсуд Москвы по ходатайству след-
ствия избрал меру пресечения в ви-
де арестов. Еще один фигурант — 
совладелец банка Георгий Беджа-
мов, являющийся братом Ларисы 
Маркус, уехал в Монако, где в апре-
ле 2016 года его арестовали по за-
просу Генпрокуратуры РФ. Впослед-
ствии он, правда, был освобожден 
под залог.

Свою вину никто из троих фигу-
рантов не признает, даже активно 
дающая показания Екатерина Глуша-
кова. Защита последней, настаивая 
на ее непричастности к инкримини-
руемому деянию, заявляет, что «она 
занимала номинальную должность, 
а руководство банком осуществляли 
другие лица, с которыми обвиняе-
мая в сговор не вступала».

Тем временем в ходе расследова-
ния было установлено, что из банка 
могло быть выведено почти 200 мл-
рд руб. Для этого руководство бан-
ка использовало различные схемы. 
В частности, в 2013 году Внешпро-
мбанк выдавал заведомо невозврат-
ные кредиты подконтрольным фир-
мам-однодневкам, которые значи-
лись как не вызывающие никаких 
подозрений. При этом займы офор-
млялись без залогового обеспече-
ния, а денежные средства после по-
лучения переводились на счета аф-
филированных организаций и при-
сваивались участниками схемы. Вы-
давало кредиты руководство Вне-
шпромбанка и само себе. Например, 
господин Беджамов получил во Вне-
шпромбанке 3,3 млрд руб., а его се-
стра Лариса Маркус — 1 млрд руб. 
Еще 1,4 млрд руб. получили другие 
топ-менеджеры. Из этих займов ни-
чего возвращено не было.

Олег Рубникович

В деле Внешпромбанка 
появились  
золотые россыпи
У доверенных лиц экс-руководителей банка  
изъяты драгоценности и документы 
на недвижимость

Со своим делом Лео
нид Меламед будет 
знакомиться дома 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Вчера сотрудники ФСБ и ГУЭБиПК МВД про
вели обыски в головном офисе Российского 
авторского общества (РАО), а также по месту 
жительства гендиректора РАО Сергея Федо
това. Мероприятие проходило в рамках уго
ловного дела о мошенническом отчуждении 
четырех зданий РАО «в пользу третьих лиц». 
По подсчетам следствия, сумма ущерба, при
чиненного авторскому обществу, превысила 
500 млн руб.

В сферу внимания правоохранительных орга-
нов Российское авторское общество попало еще 
летом прошлого года. Тогда сотрудники ГУЭБиПК 
МВД, получив соответствующую оперативную ин-
формацию, занялись проверкой возможного хи-
щения средств авторского вознаграждения, а так-
же законности продажи четырех принадлежав-
ших РАО офисных помещений, расположенных 
в центре Москвы. Как стало известно проверяв-
шим РАО оперативникам, организация в 2007–
2011 годах приобрела нежилые помещения, одна-
ко использовать их в коммерческих целях по уста-
ву не имела права. По словам адвоката гендирек-
тора РАО Сергея Федотова Дениса Балуева, для это-
го по рекомендации аудиторов РАО в 2012 году уч-

редило дочернюю структуру — Сервисно-эксплу-
атационную компанию (СЭК), в уставный капи-
тал которой и были внесены эти нежилые поме-
щения общей площадью 2 тыс. кв. м. Позже выяс-
нилось, что СЭК, в свою очередь, также учредила 
несколько компаний, в частности «Медиа менед-
жмент», «Музыкальный олимп», в уставный капи-
тал которых затем и перешла недвижимость. А по-
зже, по данным сыщиков, помещения были про-
даны третьим лицам — «Росавтотрансу», «Сибирь-
лизингу» и некоему частному лицу. При этом, как 
считает следствие, сама некоммерческая органи-
зация РАО не получила ни копейки от этих сделок. 
Следствие считает, что криминальная схема изна-
чально предусматривала хищение недвижимости.

Адвокат Балуев утверждает, что учреждение 
Сервисно-эксплуатационной компании и пере-
дача в ее уставный капитал недвижимости носи-
ли абсолютно легитимный характер. Причем, как 
подчеркнул защитник, появление СЭК было утвер-
ждено авторским советом, состоящим из двух де-
сятков человек. В свою очередь, сыщики считают, 
что члены авторского совета были введены в заблу-
ждение относительно реальной цели операций 
с недвижимостью.

Господин Балуев также отметил, что в мае это-
го года следственные органы вынесли постановле-
ние об отказе в возбуждении уголовного дела по 
материалам прошлогодней проверки «за отсутст-
вием состава преступления».

Однако 17 июня уголовное дело следст-
венным управлением ГУ МВД по Центрально-
му административному округу Москвы все же 
было возбуждено — по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере). Подозрева-
емых и обвиняемых, как сообщили в МВД, в де-
ле пока нет. А вчера в головном офисе РАО на 
Большой Бронной, а также в квартире и на да-
че Сергея Федотова оперативники ГУЭБиПК 
МВД и ФСБ провели выемку документов, имею-
щих отношение к сделкам по продаже объектов. 
Обыски проводились с девяти часов утра до са-
мого вечера.

Как сообщил вчера 
”
Ъ“ советник гендиректо-

ра РАО Иван Ким, обыски застали коллектив об-
щества врасплох. По его словам, РАО ведет свою 
деятельность в рамках закона, а в мае этого года 
МВД проводило дополнительную проверку и ни-
каких нарушений не выявило.

Юрий Сенаторов

В авторское общество пришли 
за недвижимостью
В РАО проведены обыски по делу о мошенничестве

С 1 ноября 2016 года обме
нять в случае утраты и заверше
ния срока действия водитель
ское удостоверение можно будет 
в многофункциональных центрах 
(МФЦ), там же граждане смогут 
получить международные води
тельские права. Минэкономи
ки уже вынесло на рассмотрение 
правительства соответствую
щее постановление. Инициатива 
может существенно разгрузить 
подразделения ГИБДД, гово
рят эксперты, куда за подобны
ми услугами приходят ежегодно 
около 3 млн человек.

Нововведение содержится в про-
екте постановления правительст-
ва, которое подготовили в Минэко-
номики и направили в Белый дом. 
Напомним, сегодня многофункци-
ональные центры (МФЦ, их более 
2,7 тыс. по всей стране) предостав-
ляют 22 вида госуслуг по принципу 
одного окна, среди них оформление 
регистрации по месту жительства, 
выдача справок о наличии судимо-
сти, регистрация прав на недвижи-
мое имущество. Еще 94 вида услуг 
правительство «рекомендует» к пре-
доставлению в МФЦ, включая при-
ем заявлений о доставке пенсии, на-
значение пособия по беременности, 
содействие занятости безработных 
граждан и другие.

В Минэкономики решили расши-
рить перечень обязательных услуг. 
В частности, с 1 ноября 2016 года 
в МФЦ можно будет получить води-
тельские права в случае их утраты 
или окончания срока действия. Там 
же можно будет получить междуна-
родные водительские права (МВУ).

Сейчас эти услуги доступны толь-
ко в регистрационно-экзаменацион-
ных подразделениях ГИБДД. Напом-
ним, Госавтоинспекция в последние 
годы активно борется с очередями 
в этих подразделениях. Так, в 2013 го-

ду была существенно упрощена про-
цедура постановки машин на учет, 
в 2015 году ГИБДД прекратила требо-
вать от граждан медсправки при по-
лучении национальных удостовере-
ний взамен утерянных, испорчен-
ных и украденных. Вместе с тем по-
добные услуги пользуются огромной 
популярностью у жителей: в 2015 го-
ду более 2,8 млн водителей, по ста-
тистике ГИБДД, обратились в подра-
зделения в связи с заменой или утра-
той прав (из них 261 тыс. в Москве, 
188 тыс.— в Московской области), 
78 тыс. граждан обратились за полу-
чением МВУ. Для сравнения: в том 
же 2015 году 1,8 млн граждан обрати-
лись в подразделения ГИБДД за пра-
вами после сдачи экзаменов.

«Инициатива Минэкономики — 
абсолютно логичная,— считает ко-
ординатор движения 

”
Синие ведер-

ки“ Петр Шкуматов.— Замена прав 
не связана со сдачей экзаменов, 
здесь не требуются люди в погонах, 
это чисто бюрократическая опера-
ция. Уверен, что в результате очере-
дей в ГИБДД станет меньше, да и са-
ма услуга станет удобнее и предска-
зуемее для граждан».

Еще одно нововведение, запла-
нированное Минэкономики — воз-
можность получать общеграждан-
ский и зарубежный паспорт. Сейчас, 
напомним, МФЦ лишь принимает 
документы для оформления паспор-
тов, однако получать их до недавне-
го времени надо было в отделениях 
МВД. А с 1 января 2017 года в МФЦ 
можно будет получить и загранпа-
спорт с электронным чипом, правда, 
с оговоркой: услуга эта должна быть 
доступна минимум в одном центре 
на город или административный 
центр с населением более 100 тыс. 
человек, а с 1 января 2018 года — на 
город или административный центр 
с населением более 50 тыс. человек.

Иван Буранов

Права движутся 
к одному окну
Обмен водительских удостоверений 
упрощается

Против вырубки деревьев у стадиона «Луж
ники» в понедельник вечером протестова
ли депутаты, местные жители и предста
вители различных инициативных групп по 
защите московских парков. Столичные влас
ти в рамках подготовки к чемпионату мира 
по футболу 2018 года расчищают площад
ку для строительства входной группы на ста
дион. Организаторы акции обвиняют чинов
ников в намерении вырубить около 2,5 тыс. 
деревьев и кустарников, называя такие пла
ны «частью экоцида, массового уничтожения 
деревьев и озелененных территорий, прово
димого в последнее время мэрией Москвы». 
Чиновники заявили ”Ъ“, что уже пересмотре
ли планы по вырубке.

В понедельник у Большой спортивной арены 
стадиона «Лужники» прошла акция в защиту зе-
леных насаждений, которые вырубаются для рас-
чистки площадки под строительство входной 
группы на территорию спорткомплекса к чемпи-
онату мира по футболу 2018 года. По данным де-
партамента природопользования и охраны окру-
жающей среды Москвы, вырублено 245 деревьев 
и сейчас вырубка приостановлена. Инспекторы 
ведомства проверяют «выполнение условий, за-

писанных в порубочном билете, компанией, про-
водящей работы по благоустройству территории».

Экозащитники, в свою очередь, требуют пол-
ностью прекратить вырубки и пересмотреть рас-
пространенный московскими властями проект 
по объекту «Генеральный план территории ком-
плекса 

”
Лужники“». Документ предусматривает 

вырубку 1050 деревьев и 1750 кустарников. Ак-
ция защитников зеленых насаждений «Спаси 

”
Лужники“!» планировалась как митинг, однако 

власти не дали согласия на его проведение. Меро-
приятие прошло как встреча с депутатом Госдумы 
Валерием Рашкиным и муниципальными депу-
татами округов Хамовники и Лефортово Алексан-
дрой Парушиной, Андреем Воронковым и Пав-
лом Тарасовым. По оценке представителя группы 
«Спаси Хамовники» Марии Глаголевой, акция со-
брала более сотни человек, которые представля-
ли также инициативные группы по защите пар-
ков «Дружба», «Дубки» и «Кусково». «Высаживать 
деревья, сажать чиновников!» — призывали пла-
каты участников акции.

В пресс-службе столичного стройкомплекса ут-
верждают, что власти уже отказались от намере-
ний по масштабной вырубке. Чиновники сооб-
щили 

”
Ъ“, что сейчас планируется вырубить толь-

ко 311 деревьев. Проект, в котором фигурирова-
ло 1050 деревьев, существовал, но был «пересмо-
трен в сторону уменьшения». В первоначальном 
плане, рассказали в мэрии, намечалась, в частно-
сти, «санитарная вырубка» еще 474 деревьев, но 
от этих планов отказались. Причин такого реше-
ния там не пояснили. Как отметили в пресс-служ-
бе столичного стройкомплекса, вырубка произво-
дится в соответствии с антитеррористическими 
требованиями к входной группе стадиона — тако-
вы требования FIFA и спецслужб. Власти обещают, 
что вместо вырубленных насаждений будет про-
изведено «компенсационное озеленение» — по-
садят около 1 тыс. взрослых деревьев.

Представители КПРФ решили использовать 
экологический протест в политическом контекс-
те. «Все делается под предлогом подготовки к чем-
пионату мира со ссылкой на FIFA, однако FIFA ни-
когда не вмешивается в происходящее за грани-
цами стадиона. Налицо ложь! — отмечается в ли-
стовках московского отделения КПРФ.— Варвар-
ская вырубка гигантского количества деревьев 
в 

”
Лужниках“ — часть экоцида, массового унич-

тожения деревьев и озелененных территорий, 
проводимого в последнее время мэрией Москвы».

Валерия Мишина, Александр Воронов

На футбольное поле полетели щепки
В Москве протестуют против вырубки деревьев к чемпионату мира-2018
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И сообщил, что Россия и Турция согласились неза-
медлительно предпринять необходимые шаги для улуч-
шения двусторонних отношений. Первым из таких ша-
гов может стать визит в Сочи главы МИД Турции Мев-
люта Чавушоглу на форум Организации черноморского 
экономического сотрудничества, где 1 июля он должен 
встретиться с Сергеем Лавровым. О возможности такой 
поездки в МИД РФ говорили еще на прошлой неделе, а 
вчера турецкие СМИ сообщили, что господин Чавушо-
глу принял приглашение посетить Сочи.

В Москве ждут новых доказательств
По словам высокопоставленного собеседника 

”
Ъ“, рос-

сийские власти извинения Анкары приняли: «Мы изна-
чально считали, что без раскаяния в содеянном ни о ка-
кой нормализации отношений речи быть не может. То, 
что они одумались и признали свою вину,— пусть и спу-
стя столько времени — нас в достаточной степени удов-
летворило. Лучше поздно, чем никогда».

Военные источники 
”
Ъ“ утверждают, что в Москве по-

мимо официальных извинений ждут от Анкары «актив-
ных шагов по борьбе с террористами». «Пусть турки до-
кажут на деле, что готовы воевать против радикальных 
исламистов, а не подкармливать их на своей террито-
рии,— говорит источник 

”
Ъ“.— У нас накоплено доста-

точно доказательств, что боевики пополняли арсеналы 
и людские ресурсы именно в Турции». По словам офице-
ра Генштаба ВС РФ, серьезность намерений Анкары снять 
напряженность в двусторонних отношениях и в регионе 
можно будет проверить «только в том случае, если она со-
гласится участвовать в полном перекрытии сирийско-ту-
рецкой границы». «Факт признания своей вины в гибели 
Су-24 станет первым шагом на пути к нормализации от-
ношений Москвы и Анкары»,— считает собеседник 

”
Ъ“ в 

аппарате правительства РФ.
По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, резкая смена 

тона в заявлениях официальных лиц России и Турции мо-
жет свидетельствовать о решении восстановить диалог, 
фактически прерванный после инцидента с Су-24. И хотя 
о восстановлении тесных, привилегированных отноше-
ний между Москвой и Анкарой, существовавших до но-
ября 2015 года, речь пока не идет, налицо явная разряд-
ка напряженности. Причем на условиях Кремля — имен-
но он в течение семи месяцев настаивал на извинениях и 
компенсации, долгое время встречая решительные возра-
жения со стороны господина Эрдогана.

Собеседники 
”
Ъ“ высказали несколько версий, поче-

му президент Турции пошел на уступки, что отнюдь ему 
не свойственно. Согласно одной из них Реджеп Тайип 
Эрдоган оказался в чрезвычайно сложной ситуации, ис-
портив отношения со многими соседями, а также с не-
которыми традиционными партнерами. С Евросоюзом, 
и особенно с его лидером Германией, постоянно возни-
кают трения, свидетельством чего стало принятие бун-
дестагом резолюции о признании геноцида армян в Ос-
манской империи в 1915 году. Шансы на то, что в обозри-
мом будущем Анкара получит долгожданное приглаше-
ние в ЕС, фактически сведены к нулю. С США постоян-
ные трения возникают на «курдском фронте» — в Сирии 
Вашингтон поддерживает группировки курдов, которые 
Анкара считает террористическими. В сирийской войне 
стратегия Турции не приносит ожидаемых плодов, и ста-
новится очевидно: без взаимодействия с Москвой будет 
крайне сложно решить эту проблему, затрагивающую 
жизненно важные для Анкары интересы.

Семь месяцев, прошедших с момента уничтожения 
российского бомбардировщика, показали: деградация 
отношений с бывшим ключевым партнером не принесла 
президенту Эрдогану никаких дивидендов. Даже союзни-
ки по НАТО отнеслись к российско-турецкому конфликту 
крайне осторожно, не заявляя об однозначной солидар-
ности с Анкарой.

«Эффективный экономический удар»
Еще одной причиной смягчения турецкой позиции мог-
ло стать давление на господина Эрдогана со стороны биз-
нес-сообщества, страдающего от разрыва связей с РФ — 
особенно в области туризма и авиаперевозок. «Эконо-
мический удар оказался самым эффективным,— счита-
ет глава комитета Совета федерации по международным 
делам Константин Косачев.— Эрдоган явно не ожидал ни 
такой решимости от России, ни масштаба последствий ее 
действий. Пляжи без россиян в Турции и стройки без ту-
рок в России впечатлили гораздо сильнее любых воен-
ных или политических угроз».

«Одна из причин, почему Реджеп Тайип Эрдоган при-
нес извинения Владимиру Путину именно сейчас — сме-
на правительства Турции,— объясняет 

”
Ъ“ турецкий по-

литолог Хасан Селим Озертем, эксперт международного 
дискуссионного клуба 

”
Валдай“.— Новый премьер Би-

нали Йылдырым объявил, что смысл его внешнеполи-
тической стратегии в том, чтобы Анкара приобрела боль-
ше друзей, чем врагов. Именно поэтому делаются попыт-
ки примирения с Израилем и Россией. Другая причина 
связана с безопасностью. Кризис в Сирии, проблема 

”
Ис-

ламского государства“ — Турция должна быть посредни-
ком в их разрешении, но без диалога с Россией и Израи-
лем это невозможно».

Профессор университета экономики и технологий 
в Анкаре Тогрул Исмаил сказал 

”
Ъ“, что еще до того, как 

письмо президента Эрдогана было отправлено в Кремль, 

вице-премьер Турции Нуман Куртулмуш заявил о наме-
тившейся «тенденции на улучшение» отношений с Мо-
сквой. «Мы в курсе некоторых сигналов со стороны Рос-
сии, которые направлены на нормализацию отноше-
ний,— сказал господин Куртулмуш.— Среди них — такой 
факт: некоторым турецким предприятиям в России вновь 
разрешили принимать на работу граждан Турции». «Оба 
государства поняли, что кризис в российско-турецких от-
ношениях наносит ущерб безопасности в регионе, а так-
же экономике»,— резюмировал Тогрул Исмаил.

Почему будет трудно восстановить 
экономические отношения
Источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства поясняет: «Ждать, 

что санкции, введенные Россией, будут немедленно сня-
ты, нельзя. По всей видимости, возобновится экспорт ово-
щей и фруктов из Турции, возможно, появятся еще какие-
то послабления — но все будет происходить постепенно».

Резкое обострение российско-турецких отношений 
прошлой осенью сразу сказалось на экономике, где и без 
того по ряду направлений они становились все хуже. Так, 

инцидент привел к фактической остановке двух крупных 
энергетических проектов — по строительству газопрово-
да «Турецкий поток» и АЭС «Аккую».

Разногласия по трубе начались задолго до инцидента с 
самолетом, но все же к осени 2015 года и Москва, и Анка-
ра были готовы проложить одну нитку для обеспечения 
собственно нужд Турции. Спустя месяц после инцидента 
с самолетом президент Владимир Путин объявил, что про-
ект возобновится, только если Анкара согласует его с Евро-
комиссией. В тех обстоятельствах заявление звучало как 
фактическое признание отмены: по нитке для собствен-
ных нужд Турции согласия ЕС не требовалось. Посколь-
ку с судьбой «Турецкого потока» была увязана и скидка на 
газ для турецкой госкомпании Botas, та в итоге дисконта 
не получила и впервые в истории отношений с «Газпро-
мом» обратилась в арбитраж (разбирательство продолжа-
ется). Для самого «Газпрома» отмена «Турецкого потока» оз-
начала не только потерю инвестиций, но и, со стратегиче-
ской точки зрения, невозможность полностью отказаться 
от транзита через Украину.

Проект «Аккую» стоимостью около $20 млрд был пол-
ностью согласован и формально не приостанавливался, 
хотя в этом году в бюджете «Росатома» деньги на него уже 
не были предусмотрены. По словам собеседников 

”
Ъ“ в от-

расли, «Росатом» уже готов был смириться с отменой сво-
его самого крупного зарубежного проекта, но теперь воз-
можное потепление отношений дает шанс все-таки его 

реализовать. Однако серьезные задержки, как и в случае 
с «Турецким потоком» (подробнее см. стр. 7), неизбежны.

Прямым следствием конфликта, отразившимся на те-
кущем товарообороте (в январе—апреле снизился при-
мерно вдвое), стал запрет Россией с 1 января ввоза боль-
шей части овощей и фруктов из Турции. Под эмбарго под-
пали самые популярные категории (более 60% экспорта 
продуктов в РФ) — томаты, лук, цветная капуста, брокко-
ли, огурцы, корнишоны, апельсины, мандарины, виног-
рад, яблоки, груши, абрикосы, персики, сливы, земляни-
ка, клубника. С 17 марта Россельхознадзор ввел также вре-
менный запрет на импорт турецких гранатов и перца из-
за выявленных случаев заражения карантинными объек-
тами, с 25 апреля — баклажанов, с 16 мая — салата латука 
и салата айсберг, с 19 мая — кабачков и тыкв.

До запрета доля турецких овощей в российском им-
порте составляла 34–50% — в частности, страна была 
крупнейшим поставщиком томатов (57,7%), говорится 
в июньском мониторинге РАНХиГС и Института Гайда-
ра. После введения ограничений крупнейшим постав-
щиком томатов стало Марокко, чья доля выросла с 17,3 
до 56,6%. По последним подсчетам Национального сою-
за производителей плодов и овощей, сейчас на Турцию 
приходится около 3% российского импорта овощей и 4% 
фруктов. Наибольшую долю занимают турецкие лимоны 
(64%) и грейпфруты (24%).

О возможности снятия запрета пока официально не 
говорится, но эксперты и участники рынка начали обсу-
ждать это в первые же часы после новости о письме го-
сподина Эрдогана. Однако, как и в отношении крупных 
энергопроектов, быстрого восстановления ситуации ни-
кто не ждет. Директор Центра агропродовольственной по-
литики Института прикладных экономических исследо-
ваний РАНХиГС Наталья Шагайда заявила РИА «Новости», 
что турецкие овощи вряд ли будут востребованы в Рос-
сии до осени, поскольку отечественный производитель 
может предложить более дешевую продукцию. Исполни-
тельный директор Национального союза производителей 
плодов и овощей Михаил Глушков подчеркивает, что по-
ставки из Турции «давно заменили другие страны». По его 
словам, запрет привел к расширению числа импортеров 
и снижению цен на отдельные категории продуктов, по-
этому возможное разрешение поставок из Турции никак 
не отразится на рынке, «просто появится еще один игрок».

Сама Турция до сих пор закупает более 50% российско-
го экспорта масла и масличных культур и около 20% зерна, 
следует из материалов РАНХиГС. Страна, в частности, вхо-
дит в тройку крупнейших потребителей российской пше-
ницы, наряду с Египтом и Ираном. «Турция — крупней-
ший покупатель всего российского продовольственного 
экспорта — пшеницы, кукурузы, масла, гороха и пр.»,— го-
ворит директор аналитического центра «СовЭкон» Андрей 
Сизов. Доля страны на этом рынке почти не изменилась.

Собираться на курорты пока рано
Вторым закрытым в ходе конфликта ключевым рынком 
стал организованный туризм, где Турция традиционно 
считалась самым популярным направлением летнего от-
дыха среди россиян. Еще по итогам 2014 года на ее долю 
приходилось 18,6% (3,29 млн человек) от числа россиян, 
отдыхавших за рубежом. По данным Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР), число проданных путевок тогда со-
ставило 2,4 млн, то есть пакетные туры приобрели почти 
73% путешественников. В начале мая в администрации 
провинции Анталья говорили о сокращении турпотока 
из России на 90%, тогда как турпоток из Германии сокра-
тился на 30%, из Великобритании и Бельгии — на 36%. По 
словам вице-президента АТОР Дмитрия Горина, предпо-
лагалось, что туристов будет больше за счет самостоятель-
ных путешественников, но их число начало сокращаться 
на фоне серии терактов. Так, в начале января взрыв в Стам-
буле стал причиной гибели восьми граждан Германии.

Вчера информации о возможности снятия запрета 
на отправку российских туристов в Турцию не было, но 
местные курорты уже ждут. Глава управления культуры 
и туризма Антальи Ибрахим Аджар, которого цитиру-
ет ТАСС, заявил, что курорт готов до конца сезона при-
нять любое число россиян: «При необходимости все тур-
фирмы, гостиницы, компании, обеспечивающие транс-
феры между аэропортом и гостиницами, в кратчайшие 
сроки начнут работать с прежней интенсивностью». Он 
исключил возможность роста цен на фоне потенциаль-
ного оживления рынка.

Однако участники отрасли быстрого восстановления 
турпотока в Турцию не ждут. Господин Горин отмечает, 
что в случае снятия моратория на продажу туров туро-
ператорам понадобится месяц для восстановления про-
грамм. В то же время эксперт считает, что спрос восста-
новится быстро, приводя в пример ситуацию в Египте 
в 2013 году, где на это потребовалось всего три месяца. 
Однако три месяца — это уже фактически конец сезона. 
Между тем первый зампред комитета Госдумы по между-
народным делам Леонид Калашников, которого цитиру-
ет ТАСС, полагает, что «можно быстро восстановить авиа-
сообщение, но восстановить туристическое сотрудниче-
ство будет гораздо сложнее». «Наши компании ушли с ту-
рецкого рынка, туристов нужно будет заново ориентиро-
вать и убеждать ехать отдыхать в Турцию, а также в том, 
что это достаточно безопасная страна»,— поясняет он, до-
бавляя, что «на все это потребуется время».

Максим Юсин, Иван Сафронов,  
Кирилл Кривошеев, Юрий Барсуков,  
Анатолий Костырев, Александра Мерцалова

В отношениях Турции и России наступили кардинальные извинения

Представители Израиля и Турции  
подпишут сегодня соглашение о норма-
лизации отношений. Оно призвано  
завершить шестилетний конфликт  
между двумя ведущими государства-
ми Ближнего Востока, вызванный инци-
дентом 2010 года с турецким паромом 
Mavi Marmara. По условиям соглаше-
ния, Израиль выплатит компенсацию 
в $20 млн за гибель десяти турецких гра-
ждан в Средиземном море и принесет 
Анкаре официальные извинения. Пойдя 
на уступки турецким властям, Израиль 
взамен рассчитывает разблокировать 
торгово-экономическое и военное со-
трудничество с Анкарой, которое откро-
ет доступ израильскому газу в Турцию и 
Европу, а также укрепит международные 
связи еврейского государства.

Об итогах многомесячных переговоров, 
проходивших при активном посредничестве 
вице-президента США Джо Байдена и завер-

шившихся достижением компромисса, пре-
мьер Израиля Биньямин Нетаньяху рассказал 
вчера на пресс-конференции в Риме. «Изра-
иль и Турция — две крупнейшие региональ-
ные державы, и отсутствие взаимодействия 
не отвечало нашим жизненно важным инте-
ресам, не позволяя развивать взаимовыгод-
ное сотрудничество во многих областях»,— 
анонсировал подписание соглашения Бинья-
мин Нетаньяху. «Мир и Ближний Восток пере-
живают потрясения, и моя политика направ-
лена на то, чтобы создавать центры стабиль-
ности в нестабильном регионе. Мы делаем 
это с нашими близкими соседями — арабски-
ми странами. Мы делаем это с Грецией и Кип-
ром, с Россией, с Турцией. И, конечно же, с на-
шим величайшим союзником, США»,— про-
должил израильский премьер, перечислив 
ведущие мировые и региональные державы, 
от которых зависит безопасность Израиля.

Вчера пресс-конференцию дал и турец-
кий премьер Бинали Йылдырым. Он сооб-

щил о тех уступках, на которые в ходе пе-
реговоров пошла израильская сторона. По 
словам господина Йылдырыма, в соглаше-
нии закреплено положение о том, что Изра-
иль выплатит $20 млн в качестве компен-
сации Турции, правительство которой рас-
пределит полученные средства между род-
ственниками погибших и пострадавших в 
ходе инцидента на борту турецкого парома 
Mavi Marmara. 

Напомним, отношения Израиля и Турции 
оказались на грани разрыва летом 2010 года, 
после трагедии на судне, шедшем в блокиро-
ванный сектор Газа под турецким флагом в со-
ставе гуманитарного конвоя «Флотилия ми-
ра». Попытка израильского спецназа пресечь 
международную акцию гражданских акти-
вистов вылилась в кровопролитие на борту 
Mavi Marmara, в ходе которого десять турец-
ких граждан были убиты. Израильская сто-
рона долгое время отвергала выдвинутые об-
винения и на примирение с Турцией упорно 

идти отказывалась, однако в итоге принесла 
извинения за инцидент, выполнив еще одно 
требование Анкары.

В связи с устранением главных препятст-
вий для размораживания отношений между 
двумя странами премьер Йылдырым пообе-
щал, что послы двух стран вернутся на свои 
места и возобновят работу в «ближайшее вре-
мя». Кроме того, уже на этой неделе Турция 
возобновит поставки гуманитарной помощи 
в сектор Газа — первое судно с продовольст-
вием и предметами первой необходимости 
отправится в израильский порт Ашдод в бли-
жайшую пятницу. Впрочем, одно из требова-
ний Анкары — полное снятие блокады с сек-
тора Газа — израильская сторона выполнять 
отказалась. «Поддержание блокады отвечает 
ключевым интересам нашей безопасности, 
и в этом вопросе мы не пойдем на компро-
мисс»,— пояснил премьер Нетаньяху.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты отмечают, что 

речь идет скорее не о новом медовом месяце 

между Израилем и Турцией, а о возвращении 
к прагматичным рабочим интересам, отвеча-
ющим интересам двух стран. «Пойдя на серь-
езные уступки турецким властям, Израиль 
взамен рассчитывает разблокировать торго-
во-экономическое и военное сотрудничест-
во с Анкарой. В перспективе оно должно от-
крыть доступ израильскому газу в Турцию и 
на европейские рынки, а также укрепить ме-
ждународные связи еврейского государст-
ва»,— пояснил “Ъ“ старший научный сотруд-
ник ИМЭМО РАН Виктор Надеин-Раевский.

С ним согласен профессор факультета 
истории, политологии и права РГГУ Григо-
рий Косач. «Так же, как Израиль заинтересо-
ван в Турции, Турция заинтересована в Изра-
иле — его вооружениях, его природном газе. 
Так что это улица с двусторонним движени-
ем, и вряд ли можно говорить о том, что одна 
сторона уступила больше, чем другая»,— за-
верил 

”
Ъ“ господин Косач.

Сергей Строкань

Израиль попросит прощения за паром 
Нормализация отношений между ним и Турцией изменит расклад сил на Ближнем Востоке

С Т Е Н О Г Р А М М А К А К  Р О С С И Я  И  Т У Р Ц И Я  О Б М Е Н И В А Л И С Ь  О Б В И Н Е Н И Я М И

Президент РФ Владимир Путин:
«Только, наверное, Аллах знает, зачем 
они это сделали. И, видимо, Аллах решил 
наказать правящую клику в Турции, лишив 
ее разума и рассудка… Если кто-то думает, 
что, совершив подлое военное преступле-
ние, убийство наших людей, они отделаются 
помидорами или какими-то ограничениями 
в строительной и других отраслях, то они 
глубоко заблуждаются» (3 декабря 2015 года 
в послании Федеральному собранию).
Премьер-министр РФ  
Дмитрий Медведев:
«Безрассудно преступные действия турецких 
властей, сбивших российский самолет, приве-
ли к трем последствиям. Во-первых, опасное 
обострение отношений между Россией и 
НАТО… Во-вторых, Турция продемонстриро-

вала своими действиями, по сути, защиту бое-
виков ”Исламского государства“… И в-третьих, 
подорваны долгие добрососедские отношения 
между Россией и Турцией» (25 ноября 2015 
года в ходе визита в Екатеринбург).
Глава МИД РФ Сергей Лавров:
«Мы никогда не говорили, что мы какую-то 
оливковую ветвь, любую другую ветвь про-
тянем Турции, с какой стати? Мы сказали, 
что Турция обязана принести извинения 
и компенсировать те потери, которые были 
нанесены в результате этой преступной 
акции» (31 мая 2016 года в интервью сайту 
«Комсомольской правды»).
Президент Турции  
Реджеп Тайип Эрдоган:
«Я думаю, что если кто-то и должен принести 
извинения, то это не мы. Те, кто нарушил 

наше воздушное пространство, должны  
извиняться» (26 ноября 2015 года  
в интервью CNN).
Премьер-министр Турции  
Ахмет Давутоглу*:
«Долгое время Россия выступала против 
иностранного вмешательства в Сирию. 
Однако теперь она сама вмешалась, причем 
отрицательным образом, фактически оккупируя 
Сирию» (25 января 2016 года в интервью CNN).
Глава МИД Турции  
Мевлют Чавушоглу:
«Мы не должны извиняться за ситуацию, 
в которой мы правы» (26 ноября 2015 года 
в ходе визита в Никосию).

*Должность указана на момент 
высказывания.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Д Р У Ж И Л И  И  К А К  П О С С О Р И Л И С Ь  Р О С С И Я  И  Т У Р Ц И Я

В декабре 2004 года президент РФ Владимир Путин посетил Анкару. 
Эта поездка стала первым официальным визитом в Турцию 
на высшем уровне за историю современной России. С тех 
пор лидеры двух стран провели более 30 встреч, создали совет 
сотрудничества высшего уровня, активно развивали торгово-эконо-
мические отношения.

В 2014 году оборот товаров и услуг между странами оценивался в 
$44 млрд. Турция занимала пятую строчку в списке крупней-
ших торговых партнеров РФ. Россия занимала первое место в 
турецком импорте. К 2023 году годовой товарооборот, по прогно-
зам турецких властей, должен был достичь $100 млрд.

По итогам 2015 года Турция — второй по величине рынок 
сбыта российского газа после Германии (27 млрд кубометров). 
Около 60% от всего импортируемого Турцией газа посту-
пало из России. В первом квартале 2016 года этот показатель 
снизился до 48%. В декабре 2014 года в ходе визита Владимира 
Путина в Анкару было подписано соглашение о строительстве 
нового газопровода «Турецкий поток» на смену запущенному 
в 2003 году «Голубому потоку».

Турция была самым популярным местом отдыха рос-
сийских туристов. С января по сентябрь 2015 года там отдохнули 
2,4 млн российских туристов (24% от общего числа). С 2011 года 
между странами действовал безвизовый режим.

Отношения между странами резко ухудшились после 
инцидента 24 ноября 2015 года, когда турецкий F-16 сбил российский 
бомбардировщик Су-24. Спустя четыре дня указом президента Россия 
ввела в отношении Турции санкции. Был ограничен ввоз 
отдельных турецких товаров, российским работодателям запре-
тили нанимать турецких граждан, чартерные воздушные 
перевозки между странами были отменены. По рекомендации Росту-
ризма туроператоры приостановили продажу путевок в Турцию. 
Минкульт отменил год турецкой культуры в РФ, который должен 
был пройти в 2017 году. В декабре был свернут проект «Турецкий 
поток», тогда же «Росатом» приостановил участие в строи-
тельстве АЭС в Турции стоимостью около $20 млрд. С 1 января 
2016 года Россия в одностороннем порядке приостановила 
действие безвизового режима с Турцией.

Михаил Малаев

Пятничная встреча в Сочи глав МИДов России  
и Турции Сергея Лаврова и Мевлюта Чавушоглу 
впервые после долгого перерыва может пройти  
почти в дружеской обстановке (на фото: министры  
в декабре 2014 года)
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 деловые новости
+ индикаторы

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15309,21 (+357,19)
РТС 888,78 (–23,71)
FTSE 100 5982,2 (–156,49)

DAX 30 9268,66 (–288,5)
DJIA* 17145,34 (–255,41)
NASDAQ Composite* 4606,51 (–101,47)

*На 20:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.06.16
Австралийский доллар 48,3907
Английский фунт 87,1463
Белорусский рубль** 32,5050
Датская крона* 96,7316

Доллар США 65,0588
Евро 71,9420
Индийская рупия*** 95,7803
Казахский тенге*** 19,2087

Канадский доллар 49,9914
Китайский юань* 98,0023
Норвежская крона* 76,8399
СДР 90,9568

Сингапурский доллар 48,0281
Новая турецкая лира 22,1870
Украинская гривна* 26,1412
Шведская крона* 76,7158

Швейцарский франк 66,7955
Японская иена*** 63,7519
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в конкуренцию между газопроводами 
изучает руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Как едва ли кто-то предвидел, сколь 
резким будет спад во взаимоотно-
шениях между Россией и Турцией 
прошлой осенью, так и теперь мало 
кто мог предположить, что надежда 
на улучшение появится именно 
сейчас. Вместе с возможным поли-
тическим потеплением может воз-
обновиться и проект «Турецкий по-
ток», который в последний год был 
вытеснен своим конкурентом Nord 
Stream 2 как из планов «Газпрома», 
так и из внешнеполитической по-
вестки Кремля. И тогда получится 
интересная ситуация.

«Турецкий поток» гораздо луч-
ше готов — вся инфраструктура под 
первую нитку 16 млрд кубометров 
уже построена, а прокладка трубы 
по дну Черного моря может занять 
всего год. Претензии, справедливые 
и не очень, к экономической эффек-
тивности проекта утратили всякий 
смысл: как замечают собеседники 

”
Ъ“, «деньги уже закопаны», поэто-

му любой вариант использования 
этой инфраструктуры будет лучше, 
чем не использовать ее никак. Nord 
Stream 2 будет готов только к 2019 
году и еще предстоит преодолеть 
множество политических препятст-
вий. А для первой нитки «Турецкого 
потока» требуется только разреше-
ние Турции, которой и пойдет газ 
по этой трубе. Таким образом, если 
политические отношения действи-
тельно наладятся, то строительст-
во одной нитки в Турцию выглядит 
весьма вероятным.

Конечно, этот проект в таком — 
усеченном до одной нитки — ви-
де уже нельзя сравнивать с Nord 
Stream 2, мощность которого соста-
вит 55 млрд кубометров. Но вместе 
эти газопроводы дадут «Газпрому» 
70 млрд кубометров новых мощно-
стей для транспорта газа в Европу, 
что позволит почти полностью за-
менить украинский транзит. Тогда 
через Украину могут пойти только 
объемы, предназначенные для Бал-
кан — не более 10 млрд кубометров 
в год, чего абсолютно точно не хва-
тит для сохранения газотранспорт-
ной системы страны. 

Да, Германия ясно дала понять, 
что поддерживает Nord Stream 2 
только при условии сохранения 
украинского транзита. Но Россия и 
Турция вряд ли захотят разделить 
это моральное обязательства. Так 
что, вполне вероятно, в самое бли-
жайшее время мы увидим, дейст-
вительно ли основных потребите-
лей российского газа в Европе бес-
покоит сохранение украинского 
маршрута.

вчера

БЕЛОРУССКАЯ 
КАЛИЙНАЯ КОМПАНИЯ

(БКК, трейдер «Беларуськалия») 
подписала контракт на по-
ставку калия с Indian Potash 
Limited (IPL) на 2016–2017 фи-
нансовый год. Стоимость сырья 
составит $227 за тонну на условиях 
CFR, объем — 700 тыс. тонн. Отгруз-
ки продукции по новой цене нач-
нутся 1 июля 2016 года с 180-днев-
ной отсрочкой. «Установленная но-
вым контрактом цена является 
справедливой, отражающей теку-
щую конъюнктуру на мировом ка-
лийном рынке»,— отмечают в БКК. 
На рынке считают, что теперь про-
изводители смогут подписать кон-
тракты с китайскими импортера-
ми по $200–210 за тонну. До этого 
традиционно Пекин первым заклю-
чал контракты на поставку, и их це-
на становилась индикатором для 
всего рынка. В то же время «Урал-
калий», который еще не заключил 
долгосрочных соглашений ни с од-
ним из потребителей, считает це-
ну низкой и пока не готов подписы-
вать контракт на тех же условиях. 
 Ольга  Мордюшенко

ОАО РЖД  
И ГРУППА «СИНАРА»

совместно с China Railway 
 (Китайские железные дороги) 
и китайской компанией CRRC 
подписали соглашение о со-
здании в России СП по произ-
водству высокоскоростных 
поездов для магистрали Мо-
сква—Казань. Об этом сообщила 
группа «Синара» Дмитрия Пумпян-
ского. СП планирует выпустить ми-
нимум 100 высокоскоростных со-
ставов. Производство организует 
«Синара», а CRRC займется проек-
тированием, контролем за соблю-
дением стандартов и предоставле-
нием лицензий на использование 
технологий. «Синара» и CRRC по-
лучат в СП по 50%. В рамках реали-
зации проекта предусмотрены ло-
кализация производства и орга-
низация на территории РФ полно-
го сервисного обслуживания в те-
чение жизненного цикла высоко-
скоростного подвижного состава. 
 Анастасия Веденеева

БАЛТИНВЕСТБАНК

получил нового  председателя 
правления и совет директо-
ров. Акционеры Балтинвестбан-
ка назначили председателем прав-
ления Константина Яковлева. С де-
кабря 2015 года он занимал долж-
ность и. о. председателя правления. 
Также был утвержден новый состав 
совета директоров, в который во-
шли два представителя НПФ «Бла-
госостояние» — Николай Василев-
ский и Инга Царенкова, председа-
тель правления Абсолют-банка Ан-
дрей Дегтярев и независимый ди-
ректор Маартен Лео Пронк. Балтин-
вестбанк санируется Абсолют-бан-
ком с декабря 2015 года. На прош-
лой неделе временная админист-
рация прекратила работу в банке. 
В ЦБ направлен план финансово-
го оздоровления и финансово-хо-
зяйственный план, который регуля-
тор должен утвердить в конце сентя-
бря, сообщил Константин Яковлев. 
 «Интерфакс»

БАНК «ВОСТОЧНЫЙ»

подвел итоги размещения ак-
ций. Банк увеличил уставный капи-
тал на 3   млрд руб. В ходе открытой 
подписки банк разместил 300   млрд 
акций. Банк получил заявки от вось-
ми инвесторов. Основной акционер 
«Восточного» — компания «Эвизон» 
выкупила 139,5   млрд акций, Юниа-
струм-банк — 160,5   млрд акций. При 
этом доля Юниаструм-банка соста-
вила 24,99%. Доли остальных акци-
онеров перераспределились про-
порционально. Согласно данным 
на сайте банка на середину фев-
раля 2016 года, инвестфонд Baring 
Vostok через Evison Holdings Limited 
владел 63,78% в его уставном ка-
питале. Еще 15,3% банка контроли-
ровал Russia Partners Capital III LLC. 
«РИА Новости», «Интерфакс»

правила  
игрыНефтекомпании  

продавили секретность
Минприроды учтет их интересы в раскрытии геологической информации

Как стало известно 
”
Ъ“, Мин-

природы согласилось пойти 
 навстречу крупнейшим нефте-
компаниям, которые протесту-
ют против попадания данных 
о геологоразведке в открытый 
доступ. По итогам совещания 
министерство согласилось про-
работать предложения, по кото-
рым публичный доступ к геоло-
гической информации может 
быть закрыт на долгие годы. 
Источники 

”
Ъ“ считают глав-

ным противником раскры-
тия данных главу «Роснефти» 
Игоря Сечина.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
протокол совещания от 10 июня 
под председательством главы Мин-
природы Сергея Донского, на кото-
ром с представителями «Роснефти», 
ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти» и «Сур-
гутнефтегаза» обсуждалось соблю-
дение требований закона ФЗ-205 о 
раскрытии геологической инфор-
мации. Речь идет о данных по запа-
сам и ресурсам участков, геологи-
ческих моделях и т. д. Согласно за-
кону, нефтяные компании должны 
предоставлять эту информацию в 
единый фонд, причем спустя опре-
деленное время она станет общедо-
ступной. Срок конфиденциально-
сти должен составить три года для 
первичной геологической инфор-
мации (образцы керна и пород) и 
пять лет — для интерпретирован-
ной (отчеты и карты). Как писал 

”
Ъ“ 

13 мая, крупнейшие нефтяные ком-
пании выступили против раскры-
тия этих данных, и Минприроды 
решило провести совещание.

По данным 
”
Ъ“, на совещании 

нефтяники вновь потребовали, что-
бы информация оставалась закры-
той до окончания геологоразведки 
на данном участке, что может озна-
чать гораздо более долгий срок кон-
фиденциальности, чем изначаль-

но планировалось. Например, для 
шельфовых участков он может до-
стигать 30 лет. По итогам совещания 
департаменту недропользования 
Минприроды было поручено «обес-
печить учет интересов компаний-
недропользователей», а Роснедрам 
— представить предложения по до-
работке проектов приказов. Хотя по-
ручение выглядит как явная уступ-
ка нефтяникам, в Минприроды счи-
тают, что пока вопрос еще не решен.

Реакция нефтекомпаний выгля-
дит запоздалой, поскольку законо-
проект прошел все стадии общест-
венного обсуждения как со сторо-
ны экспертного сообщества, так и са-
мих нефтекомпаний, заявили 

”
Ъ“ в 

Минприроды. «У нас недра все-таки 
принадлежат государству, геологи-
ческая информация о недрах долж-
на поступать государству. И закон, и 

подзаконные акты — все направле-
но на то, чтобы сделать оборот гео-
логической информации понятным 
и ясным для всех»,— заявлял в мае 
Сергей Донской. В нефтекомпаниях 
отказались от комментариев, но не-
сколько источников 

”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией, говорят, что идея о пу-
бликации геологических данных 
больше всего не понравилась главе 
«Роснефти» Игорю Сечину.

В письме на имя Сергея Донского 
главы крупнейших нефтяных ком-
паний жаловались, что публикация 
данных «создает риск снижения сто-
имости месторождений до выхода на 
окупаемость», может быть использо-
вана для недобросовестной конку-
ренции и «вызовет отсутствие инте-
реса у потенциальных инвесторов 
для дальнейшего геологического из-
учения и разработки месторожде-

ний». Также топ-менеджеры попро-
сили не раскрывать «отчеты по разра-
ботке и созданию аппаратуры, техно-
логии и методике всех видов геолого-
геофизических работ», так как эта ин-
формация может считаться ноу-хау. 
При этом у собеседников 

”
Ъ“ вызыва-

ла недоумения аргументация дейст-
вий нефтяников. Высказывались раз-
ные предположения — от опасений 
иностранного вмешательства до по-
тенциального усиления госконтроля.

По мнению Виталия Крюкова из 
Small Letters, нефтекомпании не хо-
тят демонстрировать рынку «уни-
кальные подходы, научные наработ-
ки». Тем не менее было бы правиль-
но «двигаться в сторону открытости» 
и даже организовать рынок геологи-
ческих данных, как это есть в других 
странах.

Дмитрий Козлов

Турпоток на вырост
Заменить Турцию и Египет пока не получается

Даже резкий рост популярности туров 
на Кипр, Грецию и Тунис вряд ли помо-
жет туроператорам восстановить былые 
объемы перевозок. По предварительным 
прогнозам, общее падение российского 
турпотока в этом году составит 15%, а на за-
рубежных направлениях — все 20%. Боль-
шинство отказавшихся от поездок путе-
шественников — туристы, привыкшие 
проводить свой отпуск на курортах Турции 
и Египта, которые так и не смогли подо-
брать для себя альтернативные варианты.

Количество поисковых запросов на организо-
ванные туры в мае этого года сократилось на 15,5% 
по сравнению с аналогичным периодом 2015 го-

да. Об этом свидетельствуют аналитические дан-
ные Ассоциации туроператоров России (АТОР), 
сделанные на основе анализа запросов в поиско-
вой системе «Яндекс». По словам исполнительно-
го директора организации Майи Ломидзе, это от-
ражение реального сокращения спроса на рынке. 
«При этом если мы будем говорить только о зару-
бежных направлениях, падение больше и оцени-
вается в 20%»,— добавляет она.

Тенденция снижения продаж может стать не-
приятным сюрпризом для туристической отра-
сли. Рынок выездного туризма начал сокращать-
ся еще в 2014 году на фоне девальвации рубля и 
кризиса доверия на фоне массовых банкротств 
туристических компаний. За прошедшие два го-

да туроператоры, по разным оценкам, потеряли 
от 30 до 60% своих клиентов.

Ситуация начала меняться в начале этого года: 
зимой на этапе раннего бронирования туропера-
торы фиксировали рост продаж на 20–60%, рассчи-
тывая на восстановление спроса и в дальнейшем 
(см. 

”
Ъ“ от 19 февраля). «Рубль стабилизировался, и 

мы, действительно, традиционно говорим о том, 
что есть некий период психологического привы-
кания к новым ценам на туры. Но в этой ситуации, 
очевидно, людей привлекала именно стоимость 
на этапе раннего бронирования, которая на 30% 
ниже, чем летом»,— рассуждает госпожа Ломидзе.
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Госоздоровление возвращается
АСВ продолжит оздоровление Крайинвестбанка

Впервые за долгое время Агент-
ство по страхованию вкладов 
(АСВ) фактически непосредствен-
но взялось за санацию — на сей 
раз проблемного Крайинвестбан-
ка. Во всяком случае управлять 
им агентство будет беспрецедент-
но долгий срок — год. Найденный 
на скорую руку рыночный инвес-
тор в лице крымского банка РНКБ 
так и не приступил к оздоровле-
нию, настаивая на дофинансиро-
вании проекта. В такой ситуации 
государству, декларирующему от-
каз от выделения на «старую» са-
нацию новых средств, мало что 
остается — только заниматься 
оздоровлением самостоятельно.

Вчера закончился срок действия 
временной администрации АСВ в 
Крайинвестбанке, введенной 25 де-
кабря 2015 года сроком на шесть ме-
сяцев. Однако, как выяснил 

”
Ъ“, бы-

ло принято решение продлить срок 
действия временной администра-
ции еще на полгода — то есть до конца 
2016 года. Это — прецедент за все вре-

мя существования санации с 2008 го-
да (когда инструментарий оздоровле-
ния банков был закреплен в россий-
ском законодательстве). До сих пор 
срок деятельности временной адми-
нистрации АСВ в санированных бан-
ках не продлевался, а часто она уходи-
ла из банка и вовсе досрочно, переда-
вая управление банку—рыночному 
санатору.

Вообще, смысл временной адми-
нистрации — управлять банком в пе-
реходный период. Для того чтобы ры-
ночному санатору стать полноцен-
ным владельцем оздоровляемого бан-
ка, необходимо провести ряд проце-
дур — передать контроль, не всегда, 
но часто уменьшить капитал до од-
ного рубля, объявить и провести до-
пэмиссию в пользу санатора и т. п. А 
до тех пор, чтобы не сделать ситуа-
цию еще хуже (под продолжающимся 
управлением бывшего руководства), 
банком управляет временная админи-
страция АСВ.

Все указанные процедуры в случае 
с Крайинвестбанком не были завер-

шены, и до сих пор владельцем банка 
является Краснодарский край, а не вы-
бранный санатором РКНБ. В такой си-
туации снимать временную админис-
трацию может быть опасно, указыва-
ют участники рынка. О причинах про-
исходящего 

”
Ъ“ уже сообщал подроб-

но 15 июня. Теперь с продлением де-
ятельности временной администра-
ции АСВ в банке эта информация фак-
тически подтвердилась. «Ситуация 
так и не разрешилась: РНКБ не хочет 
санировать на изначальных услови-
ях, а ЦБ не хочет выделить дополни-
тельные средства на санацию (30 млрд 
руб. против выделенных изначально 
на эти цели 18 млрд руб.»,— говорит 
источник, близкий к обсуждению. Это 
подтверждает и другой собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией: «Да, реше-

но было продлить срок действия вре-
менной администрации в банке, так 
как обсуждение ситуации с санатором 
зашло в тупик».

деловые  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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С 1 августа банкам придется пла-
тить больше в фонд обязательно-
го резервирования (ФОР) по сво-
им обязательствам как в рублях, 
так и в валюте. Повышение нор-
матива составит 0,75 п. п., что, 
по экспертным оценкам, приве-
дет к одномоментному росту от-
числений в ФОР на 400 млрд руб. 
По мнению экспертов, сейчас 
действия ЦБ полностью нивели-
руют недавнее снижение ключе-
вой ставки.

Банк России вчера объявил о повы-
шении нормативов отчислений в ФОР 
по обязательствам банков в рублях и 
валюте на 0,75 процентного пункта 
(п. п.). С 1 августа отчисления по обяза-
тельствам в рублях составят 5%, в ино-
странной валюте — 7%. В части валюты 
это уже третье повышение отчислений 
в ФОР с начала текущего года. С 1 июля 
отчисления в ФОР по валютным обяза-
тельствам вырастут на 1 п. п., до 6,25%, 
предыдущее повышение было в апре-
ле. «Данная мера направлена на дести-
мулирование роста валютных обяза-
тельств в структуре пассивов кредит-
ных организаций»,— отмечали ранее в 
ЦБ. При этом отчисления в ФОР по ру-
блевым обязательствам с начала года 
оставались неизменными — 4,25%. 
Сейчас объяснения регулятора изме-
нились. К прежним добавилось и та-
кое: «Данная мера позволит частично 
абсорбировать приток ликвидности, 
связанный с финансированием дефи-
цита федерального бюджета за счет 
средств Резервного фонда».

По оценкам экспертов Сбербанка, 
для банковской системы новое реше-
ние ЦБ будет стоить почти 400 млрд 
руб. дополнительных отчислений в 
ФОР, а с учетом июльского повышения 
эффект составит почти 600 млрд руб. 
Согласны с такой оценкой и другие 

эксперты. «Это одномоментные отчи-
сления, которые банкам придется 
произвести с момента повышения от-
числений,— указывает главный ана-
литик Сбербанка Михаил Матовни-
ков.— Это позволит не допустить про-
фицита ликвидности в целом, но это 
мера довольно грубой настройки. Де-

ло в том, что все банки находятся в раз-
ной ситуации, и если у крупных бан-
ков действительно есть избыток лик-
видности, то небольшие все еще в ней 
нуждаются. Для них повышение ФОР 
чревато кризисом ликвидности, при-
влечь которую от вкладчиков в усло-
виях контроля за ставками со стороны 
ЦБ не все смогут оперативно». Кроме 
того, рост отчислений в ФОР лишит 
банки возможности зарабатывать на 
этих средствах, а значит, скажется на 
их марже и приведет к снижению де-
позитных росту кредитных ставок, 
что будет дестимулировать кредитова-
ние, заключает господин Матовников.

Кредитование как граждан, так и 
экономики пока показывает отрица-

тельную динамику. По данным ЦБ, за 
пять месяцев текущего года объем кре-
дитов физлицам сократился на 1%, 
компаниям — на 5,8%. Впрочем, регу-
лятор все же ожидал постепенного 
восстановления кредитной активно-
сти в 2016 году. Росту кредитования 
могло бы способствовать снижение 
ключевой ставки ЦБ в июне с 11 до 
10,5%. Регулятор даже пересмотрел 
прогноз по кредитованию реального 
сектора экономики с 3–6% до 5–8%.

Однако, по мнению экспертов, сей-
час своими действиями ЦБ уничтожа-
ет позитивный эффект от снижения 
ключевой ставки. «Повышение отчи-
слений в ФОР на 0,75 п. п. нивелируют 
и, возможно, даже перекрывают тот 
позитивный эффект, который дало 
снижение ключевой ставки ЦБ»,— от-
мечает экономист компании «ПФ Ка-
питал» Евгений Надоршин. Впрочем, 
регулятор вынужден осуществлять та-
кие разнонаправленные действия, по-
скольку есть угроза ускорения инфля-
ции, которая уже материализуется в 
июне, а решение о снижении ключе-
вой ставки принималось исходя из 
продолжающегося снижения инфля-
ции, указывает он. Согласно индексу 
потребительских цен Росстата, в июне 
инфляция показывала еженедельный 
рост, и по итогам первых трех недель 
среднесуточный рост цен составил 
уже 0,012% против 0,013% за весь май. 
«Избыточная ликвидность и рост ин-
фляционных ожиданий могут под-
толкнуть банки на валютный рынок, 
граждане на фоне роста инфляции 
также склонны не сберегать, а тратить 
или пытаться заработать на валюте,— 
указывает господин Матовников.— 
Все это чревато усугублением ситуа-
ции с инфляцией и девальвационны-
ми рисками».

Ксения Дементьева

Лишние деньги  
уйдут в резервы
Регулятор нивелирует снижение ключевой ставки

ЦИТАТА

С нами уровень повышения 
(ФОР.— ”Ъ“) не обсуждается,  
и у нас двоякое отношение —  
конечно, это ударит по банкам, 
ударит по нашим доходам,..  
с другой стороны, мы понимаем, 
почему ЦБ так поступает
— Герман Греф, 
президент Сбербанка, 17 июня 2016 года

С сегодняшнего дня Московская 
биржа начинает еженедельный 
расчет нового показателя — раз-
мера обеспечения под стресс. До-
полнительное обеспечение долж-
ны будут внести участники, от-
крывшие своим клиентам круп-
ные позиции на валютном, фон-
довом и срочном рынках торго-
вой площадки. Эта мера вводит-
ся для снижения рисков в случае 
реализации стрессовых сценари-
ев. При этом объемы дополни-
тельных гарантий для некото-
рых участников торгов могут 
 доходить до нескольких милли-
ардов рублей.

Сегодня Московская биржа впер-
вые рассчитает новый показатель, в со-
ответствии с которым участники кли-
ринга должны будут вносить дополни-
тельное обеспечение по открытым по-
зициям. Обеспечение под стресс (ОПС) 
будет рассчитываться как разница 
между величиной потенциальных по-
терь участника клиринга и суммой 
средств, которые будут использованы 
при дефолте (индивидуальное кли-
ринговое обеспечение участника кли-
ринга, его взнос и взносы добросовест-
ных участников в гарантийный фонд, 
выделенный капитал Национального 
клирингового центра). Наиболее важ-

ной учитываемой величиной будет 
объем открытых позиций. Поэтому 
требование коснется прежде всего 
крупных участников клиринга. Уве-
домление о необходимости довнести 
обеспечение получат участники, чьи 
ОПС превысят порог 500 тыс. руб. «Вве-
дение обеспечения под стресс призва-
но повысить возможности централь-
ного контрагента урегулировать неи-
сполнение обязательств в условиях 
резкого роста волатильности без пере-
несения ущерба на добросовестных 
участников, то есть минимизировать 
их риски»,— пояснил управляющий 
директор по денежному рынку Мос-
ковской биржи Игорь Марич.

Расчет ОПС будет производиться раз 
в неделю. Внести обеспечение под 
стресс (в виде рублей, валюты или ОФЗ) 
придется в течение следующих пяти 
дней после расчета. Нарушителям сро-
ков будут направлены маржинальные 
требования. Предварительную оценку 
размера дополнительного обеспече-
ния для разных категорий участников 
«в деньгах» биржа не раскрывает. «Вил-
ка будет очень большая. От миллиона 
до нескольких миллиардов рублей в 
случае с крупнейшими банками»,— го-
ворит источник, знакомый с ситуаци-
ей. В ВТБ отказались от комментариев. 
В Сбербанке на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По словам Игоря Марича, стресс-
обеспечение будет использоваться 
только для покрытия рисков участни-
ка, который его внес. «Кроме того, бир-
жа увеличивает выделенный капитал 
центрального контрагента, направля-
емый на урегулирование неисполне-
ний»,— отмечает он. Как считает 
управляющий директор компании 
«БКС брокер» Андрей Алетдинов, уве-
личение фиксированного размера га-
рантийного обеспечения таит в себе 
большие опасности. «Мы это увидели в 
конце 2014 года, когда на рынке под-
нялась паника из-за резкого роста кур-
са доллара. Тогда объем гарантийного 
обеспечения вырос в разы, причем для 
каждого сегмента рынка»,— поясняет 
он. Поэтому сальдирование позиций 
на валютном и срочном рынках было 
очень важным решением для участни-
ков. По словам господина Алетдинова, 
«требование о внесении дополнитель-
ного обеспечения является продолже-
нием этой политики, и мы не считаем 
его обременительным». По мнению го-
сподина Марича, мерой, направлен-
ной на снижение затрат участников 
для работы на рынке, станет введение 
в следующем году единого пула обес-
печения по всем рынкам и портфель-
ного маржирования.

Мария Сарычева

Биржа снимает стресс
От крупных участников клиринга  
потребуется дополнительное обеспечение

Крупнейшим банкам снова повез-
ло. ЦБ сдвигает на девять месяцев 
расчет новых рисков концентра-
ции на 1 апреля следующего года. 
Это не просто перенос под давле-
нием банковских лоббистов. Бан-
кирам дают последний шанс ре-
ально обезопасить себя от рисков 
на определенные отрасли, регио-
ны, эмитентов, кредиторов и пр. 
Особо безмятежным игрокам сле-
дует призадуматься: если отсроч-
ку не использовать для реальной 
подготовки, последствия могут 
быть довольно серьезными.

Новые сроки расчета крупнейшими 
банками риска концентрации установ-
лены проектом указания Банка России 
«Об особенностях порядка оценки эко-
номического положения банков», кото-
рый вчера был опубликован на сайте 
ЦБ. Как следует из документа, оценка 
показателя риска концентрации для 
банков с активами более 500 млрд руб. 
сдвинута с 1 июля 2016 года на 1 апреля 
2017 года — то есть на девять месяцев 
позже первоначально установленных 
сроков. Для остальных банков срок не 
меняется — 1 июля 2017 года. «Срок для 
крупнейших игроков был перенесен 
по просьбе банковского сообщества в 
связи с необходимостью перестройки 
информационных систем банков»,— 
отмечено в пояснительной записке к 
проекту указания ЦБ.

Риски концентрации предполага-
лось с 1 июля учитывать при оценке 
Центробанком экономического поло-
жения банков в соответствии с указа-
нием 2005-у (при отнесении в разные 
группы, согласно этому указанию, 
банки имеют не только разный над-
зорный режим, но и разный доступ к 
рефинансированию у регулятора). Это 
было связано с необходимостью при-
ведения российского регулирования 
в соответствие со стандартами Базель-
ского комитета по банковскому надзо-
ру (

”
Ъ“ писал об этом 16 ноября 2015 

года). Учитывать эти риски требует «Ба-

зель 2», однако до сбора статистики о 
том, каковы они у российских банков, 
устанавливать для этого отдельный 
норматив было сочтено нецелесоо-
бразным, а собирать информацию 
просто в режиме мониторинга, не 
влияющем ни на что,— неэффектив-
ным (с точки зрения перспектив до-
стоверности получаемых данных). По-
тому и решено было оформить сбор 
статистики по концентрации банков-
ских рисков в виде части указания 
2005-у. Серьезных санкций это не 
предполагает, но в то же время это нор-
мативный акт ЦБ, подлежащий обяза-
тельному исполнению банками.

Нынешние корректировки — часть 
системной работы регулятора по при-
ведению российской банковской сис-
темы в соответствие с требованием 
«Базель-2», говорит руководитель служ-
бы риск-менеджмента банка «Урал-
сиб» Наталья Тутова. «Риск концентра-
ции трактуется в максимально широ-
ком смысле. Например, банк должен 
устанавливать кредитные лимиты на 
отрасли, по географическим зонам и 
типам инструментов. Ранее установка 
тех же кредитных лимитов зависела 
непосредственно от руководства кре-
дитного учреждения, теперь она ста-
новится обязательной. Более того, бан-
ки обязаны будут рапортовать в ЦБ об 
их нарушении»,— говорит госпожа Ту-
това. Как она отмечает, для выполне-
ния этих требований ряду кредитных 
учреждений придется дорабатывать 
собственные IT-системы и корректи-
ровать методологию работы с заемщи-
ками. Дело не только в IT-системах, до-
бавляет руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук: «По сути, оценка разделена на ко-
личественную и качественную части. 
И если привести в соответствие систе-
му управления рисками в части анали-
за и управления риском концентра-
ции (качественная часть оценки) мож-
но относительно оперативно, то сни-
жение концентрации до уровня менее 

30% от капитала (рассчитанное в соот-
ветствии с новым подходом) может 
быть проблематично для некоторых 
кредитных организаций».

По данным 
”
Ъ“, целью сбора стати-

стики о рисках концентрации для ЦБ 
является, прежде всего, кредитный 
риск во всех возможных разрезах. Од-
нако в целом интерес к риску концен-
трации гораздо шире. Он охватывает 
концентрацию и рыночного риска 
(например, на разные выпуски бумаг 
одного эмитента), и риска ликвидно-
сти (например, на депозиты компа-
ний одной отрасли, чья ликвидность 
подвержена серьезным сезонным ко-
лебаниям) и пр., указывает собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Он не 

исключает, что в дальнейшем, после 
получения и анализа данных о кон-
центрации риска подход ЦБ к сбору 
информации о нем и контролю за ним 
может быть доработан.

Пока же крупные банки (активы 
свыше 500 млрд руб. имеют 17 игро-
ков, по данным рейтинга банков 

”
Ин-

терфакс“ за первый квартал) не ожида-
ют серьезных последствий даже за не 
слишком качественные данные. Впро-
чем, такой подход излишне безмяте-
жен, предупреждают эксперты. «Банки 
самостоятельно рассчитывают риски 
концентрации по 11 показателям, но 
ЦБ может согласиться или не согла-
ситься с оценкой»,— отмечает топ-ме-
неджер банка из топ-10 по активам. 
Это не совсем «просто наблюдение», 
как считают некоторые, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В част-

ности, попытка сокрытия рисков кон-
центрации может повлиять на подход 
ЦБ к установлению капитальных над-
бавок для банков, предупреждает он. 
«Продление срока может говорить о 
том, что банкам дают еще один шанс 
на реальное снижение риска-аппетита 
в части концентрации кредитного ри-
ска»,— согласен господин Лукашук.

Павел Аксенов,  
Светлана Дементьева

ЦБ расконцентрировался
Расчет новых банковских рисков отложен до весны

Этого и следовало ожидать, указы-
вает еще один собеседник 

”
Ъ“: «Уни-

кальна была и сама ситуация вхожде-
ния санатора в этот проект, все реши-
лось в одночасье, потому что в отноше-
нии Крайинвестбанка были введены 
санкции ровно на следующий день 
после конкурса, и пришлось в спешке 
менять санатора на санкционный же 
банк — у нового инвестора РНКБ про-
сто не было времени на адекватную 
оценку ситуации». В АСВ вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. В РНКБ отказались 

от комментариев.
С учетом дополнительных запро-

сов на финансирование и того, что са-
нированный Крайинвестбанк санк-
ционный, непонятно, сколько еще 
придется АСВ управлять банком и 
фактически его санировать, рассужда-
ют банкиры. «Тот факт, что временная 

администрация продолжает управ-
лять банком, означает только одно — 
санатор не готов стать его владельцем 
и стороны так и не договорились о 
плане финансового оздоровления, ко-
торый обычно и готовится в этот пери-
од»,— считает глава банка-санатора.

Само агентство уже давно не бра-
лось за санацию кого бы то ни было, 
находя более или менее рыночных 
инвесторов. Правда, в последнее вре-
мя интереса у рыночных игроков к 
участию в санации все меньше. Регу-
лятор уже неоднократно выражал не-
довольство качеством санаций, при 
этом жестко настаивает на отказе от 
дополнительного финансирования 
уже утвержденных проектов. Так и не-
удовлетворенные запросы на допфи-
нансирование до сих пор висят у ФК 
«Открытие» (на санацию «Траста» в раз-
мере более 40 млрд руб.), Транскапи-
талбанка (на 26 млрд руб. в рамках са-

нации Инвестторгбанка) и Новико-
мбанка (на 10 млрд руб. в рамках сана-
ции Фондсервисбанка). До сих пор 
единственным случаем, когда ЦБ уве-
личил кредит на санацию, была сана-
ция Мособлбанка (СМП-банк получил 
дополнительно 50 млрд руб. в 2015 го-
ду). С тех пор АСВ и ЦБ не раз заявляли, 
что с 2015 года во всех проектах по са-
нации заранее оговорено условие о 
том, что санатор не может обращаться 
за дополнительным кредитом.

Изменит ли регулятор позицию 
сейчас, учитывая, что данный проект 
выделяется среди прочих из-за санк-
ций, которые делают объект санации 
малопривлекательным для других ин-
весторов,— вопрос, рассуждает управ-
ляющий партнер НАФИ Павел Сами-
ев. «И непонятно, что делать в ситуа-
ции, если РНКБ окончательно отка-
жется от проекта»,— резюмирует он.

Юлия Локшина

Госоздоровление возвращается
с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Аэрофлот» официально при
знал, что убытки от участия 
в различных государственных 
социальных программах, в том 
числе в субсидировании тарифов 
на перевозки на Дальний Восток, 
не покрываются даже многомил
лионными валютными платежа
ми, перечисляемыми иностран
ными авиакомпаниями за про
лет по транссибирским маршру
там. Руководство перевозчика 
оценило «задолженность» госу
дарства за подобные социальные 
услуги в $5 млн и подчеркнуло, 
что дочерняя объединенная 
 авиакомпания «Россия» будет 
 выполнять все полеты, в том 
 числе на Дальний Восток, 
по  коммерческим тарифам.

«Аэрофлот» уже не может компен-
сировать убытки, получаемые от вве-
дения минимальных «плоских тари-
фов» в экономическом классе, в 
основном в города Дальнего Востока, 
за счет транссибирских роялти, сооб-
щил вчера гендиректор авиакомпа-
нии Виталий Савельев в ходе годово-
го собрания акционеров. По итогам 
2015 года роялти оказались меньше 
затрат компании на социальные про-
граммы. «Если взять все роялти по это-
му (2015-му.— 

”
Ъ“) году за 100%, то го-

сударство будет должно 
”
Аэрофлоту“ 

$5 млн из тех необходимых социаль-
ных программ, которые мы реализу-
ем»,— заявил господин Савельев.

В 2015 году «Аэрофлот» ввел соци-
альные «плоские тарифы», в том чи-
сле по самым дальним направлени-
ям: из Москвы во Владивосток, Хаба-
ровск, Южно-Сахалинск и Петропав-
ловск-Камчатский для «повышения 
мобильности населения» и «улучше-
ния транспортной доступности реги-
онов». До 31 декабря билеты «Аэроф-
лота» в экономкласс по основным на-
правлениям на Дальний Восток стоят 
около 20 тыс. руб. туда и обратно 
(18 тыс. руб. в 2015 году) и 12 тыс. руб. 
в одну сторону против 11 тыс. руб. в 

2015 году. Льготники могут покупать 
и субсидируемые билеты — от 1,8–
7,5 тыс. руб. в одну сторону. По словам 
господина Савельева, такие тарифы 
стали возможны только благодаря то-
му, что «Аэрофлот» получает роялти за 
транссибирские перелеты.

• Система компенсационных плате-
жей за пользование транссибирским 
маршрутом возникла в 1970-е годы. 
Роялти платят иностранные пере-
возчики, которые используют крат-
чайший маршрут через Сибирь из За-
падной Европы в Японию и страны 
Юго-Восточной Азии. Данных о сум-
марном объеме платежей «Аэрофлот» 
не раскрывает. В отчетности груп-
пы по МСФО указывается лишь ста-
тья «доходы по соглашениям с авиа-
компаниями»: в 2015 году она прине-
сла 31,5 млрд руб. По неофициальным 
данным, объем средств, получаемых 
«Аэрофлотом», постоянно рос — 
от несколько десятков миллионов 
долларов в год в 1970-е годы до $500–
800 млн в 2000-х. Но часть средств, 
полученных от западных перевозчи-
ков, «Аэрофлот» перечисляет Росавиа-
ции (та тратит их на поддержку 
летных училищ, закупку авиатрена-
жеров, модернизацию аэронавигаци-
онного оборудования и т. д.).

Вчера господин Савельев признал, 
что за счет предлагаемых «плоских та-
рифов» «Аэрофлот» «вышибает с рынка 
других перевозчиков». «Плоский тариф 
— сильно действующий антибиотик, 
но его нужно принимать в меру, если 
мы не хотим подорвать ни рынок, ни 
авиакомпанию»,— пояснил господин 
Савельев. После ухода с рынка «Транса-
эро», также владевшей дальнемаги-
стральным парком самолетов, «Аэроф-
лот» смог лишь компенсировать про-
возные емкости, но не частоту полетов, 
признал вчера господин Савельев. В 
дальнейшем ситуацию может несколь-
ко улучшить поступление в парк дочер-
ней структуры «Аэрофлота» — объеди-
ненной авиакомпании «Россия» — 
дальнемагистральных судов, эксплуа-
тировавшихся «Трансаэро» до ее ухода 
с рынка. Но, заверил господин Савель-
ев, у «России» «не будет политики 

”
пло-

ского тарифа“», в противном случае 
«она будет банкротом».

Глава Infomost Борис Рыбак говорит, 
что, в отличие от прежней администра-
ции «Аэрофлота», сейчас общий объем 
социальных обременений для компа-
нии существенно вырос. Причем речь 
идет не только о субсидировании тари-
фов, но и об освоении новой отечест-
венной авиатехники, а также о продви-
жении низкобюджетного сегмента пе-
ревозок. «Аэрофлот» является крупней-
шим якорным заказчиком самолетов 
Sukhoi Superjet 100, авиакомпания за-
казала 50 машин. Сейчас в парке ком-
пании летают 29 самолетов такого ти-
па, к 2017 году в парк должна поступить 
оставшаяся часть заказов, хотя, по нео-
фициальным данным, налет SSJ 100 не 
превышает четырех часов в сутки, тог-
да как аналогичная западная авиатех-
ника эксплуатируется не менее девяти-
десяти часов. По мнению Бориса Рыба-
ка, в этой ситуации государству следует 
предпринять ответные шаги и, напри-
мер, обнулить НДС на внутренних ли-
ниях, что могло бы поддержать не толь-
ко «Аэрофлот», но и отрасль в целом.

Елизавета Кузнецова

Потери «Аэрофлота» шире Сибири
Роялти уже не покрывают убытков перевозчика от социальных тарифов

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Кирилл Андросов 
поверил в золото
Среди миноритариев золотодобы
вающей компании GeoProMining 
оказался фонд Altera Кирилла 
 Андросова. По данным 

”
Ъ“, фонд 

вошел в компанию еще в 2014 го
ду, выкупив пакет меньше блоки
рующего. Других покупок в золо
тодобыче Altera не планирует.

Фонд Altera бывшего замминистра 
экономики Кирилла Андросова — ми-
норитарный акционер горнодобываю-
щей компании GeoProMining (GPM), со-
общил «Интерфакс» со ссылкой на биз-
несмена. По словам господина Андро-
сова, фонд выбрал GPM «в качестве ба-
зовой инвестиции в майнинговом 
 секторе, в основном в золотом», и в 
Altera «довольны результатом: компа-
ния активно развивается, завершила 
свою программу капитальных вложе-
ний и наращивает добычу». Размера па-
кета и других деталей он не раскрыл. В 
совет директоров GPM входит партнер 
Altera Вячеслав Пивоваров. Кирилл Ан-
дросов заявил, что «других задач по по-
глощениям или приобретениям в зо-
лотодобыче у фонда нет» (в 2014 году 
Altera с вместе фондом Sapinda рассма-
тривал возможность выкупа золотодо-

бывающей Petropavlovsk). GPM владе-
ет активами в России (золото, сурьма) и 
Армении (золото, медь, молибден), 
группа основана в 2001 году Симаном 
Поваренкиным, запасы по JORC — око-
ло 18 млн унций в золотом эквивален-
те. По итогам 2013 года она произвела 
176 тыс. унций золотого эквивалента 
(более поздние данные не раскрыва-
лись). У компании есть другой значи-
мый миноритарий — в 2014 году «Сбер-
банк Капитал» выкупил в ходе доп-
эмиссии 25,6% холдинговой кипрской 
GeoProMining Investment (условия 
сделки не раскрывались). В 2013 году 
GPM привлекла пятилетний синдици-
рованный кредит в размере $250 млн 
от Raiffeisen, Сбербанка и Unicredit , но 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к Сбербанку, 

рассказывал весной 2015 года, что банк 
«вошел в компанию деньгами, не кон-
вертируя долг». «Это не только конт-
роль, у банка есть опционное согла-
шение, и он должен заработать на up-
side»,— рассказывал источник 

”
Ъ“. По 

словам собеседников 
”
Ъ“, Altera во-

шел в капитал GPM в том же 2014 году, 
пакет фонда меньше блокирующего. 
По данным «Интерфакса», формально 
контролирующим акционером GPM 
является Geiser Asset Holdings Ltd 
(50,32%), миноритарии, кроме «Сбер-
банк Капитала»,— Bellmarsh Solutions 
Ltd с 16,71% акций, Cuerpo Services 
Limited с 5,73% и Toboali Enterprise 
Limited с 1,49%. В Сбербанке и GPM от-
казались от комментариев.

Анатолий Джумайло

Правительство одобрило созда
ние Совета рынка на железно
дорожном транспорте. Ведом
ствам поручено подготовить 
конкретные предложения 
по его структуре и функциям. 
Вместе с тем, по данным 

”
Ъ“, 

в перечне функционала новой 
структуры есть лишь монито
ринг цен на рынке, согласова
ние предложений по измене
нию в законодательство и про
гнозирование баланса парка. 
Таким образом, за бортом оста
лась наиболее серьезная и слож
ная составляющая — инфра
структура торгов услугами 
по предоставлению вагонов.

В долгом диспуте вокруг создания 
на железнодорожном транспорте об-
щеотраслевого объединения, анало-
гичного «Совету рынка» в электроэ-
нергетике, наступил перелом. 

”
Ъ“ 

удалось ознакомиться с докладом, 
который вице-премьер Аркадий 
Дворкович 27 мая направил Влади-
миру Путину. Вице-премьер поддер-
жал создание Совета рынка — «как 
площадки, направленной на поддер-
жание баланса интересов участни-
ков рынка железнодорожных транс-
портных услуг».

Конфигурация, в которой госпо-
дину Дворковичу видится Совет 
рынка, сформулирована в более об-
щих словах, нежели предложение 
ФАС, представлявшей новую струк-
туру как почти полный аналог «Сове-
та рынка» в электроэнергетике: са-
морегулируемую организацию с па-
латной структурой и регуляторны-
ми полномочиями. В частности, од-
ной из основных функций Совета 
рынка ФАС называла создание ком-
мерческой инфраструктуры торгов 
услугой по предоставлению парка 
(см. 

”
Ъ“ от 26 февраля). Свое видение 

глава ФАС Игорь Артемьев изложил 
в письме Владимиру Путину от 13 
января, в тот же день президент по-
ручил господину Дворковичу рас-
смотреть эти предложения.

В ответном докладе к основным 
функциям cовета относится монито-
ринг ценовой ситуации, консульта-
ционная и информационная по-
мощь участникам отрасли, выработ-
ка согласованных предложений по 
подготовке нормативных и техниче-
ских документов и создание систе-
мы прогнозирования баланса же-
лезнодорожного состава. Об органи-
зации рынка услуг по предоставле-
нию вагонов речи не идет, также не 
поддержана идея создания СРО.

В аппарате господина Дворкови-
ча 

”
Ъ“ подтвердили факт существо-

вания доклада, но не стали его ком-
ментировать. Отказались обсуждать 

документ также в ОАО РЖД и Мин-
трансе. Минэкономики позицию 
вице-премьера разделяет. В ФАС си-
туацию трактуют в свою пользу: 
«Правительство поддержало наше 
предложение, сейчас идет работа 
над его исполнением». Там рассчи-
тывают, что cовет станет «площад-
кой для активного обсуждения кон-
цепции нового тарифного прейску-
ранта». По данным источников 

”
Ъ“, 

на завтра запланирована встреча го-
сподина Артемьева и президента 
ОАО РЖД Олега Белозерова для про-
должения работы над предложения-
ми. Минтрансу, Минэкономики, 
ФАС и Совету потребителей ОАО 
РЖД поручено подготовить конкрет-
ные предложения о создании cовета 
до 8 июля.

Источник среди операторов го-
ворит, что участники рынка оцени-
вают структуру, описанную в докла-
де, позитивно: ушла идея наделе-
ния нового органа регуляторными 
полномочиями, он создается скорее 

как «ТПП на железнодорожном 
транспорте», объединенная общи-
ми целями, такими как, например, 
возврат грузов на железнодорож-
ную сеть. Снимаются риски резких 
решений, дерегулирования или, 
наоборот, введения избыточного 
регулирования, вмешательства в 
техническую политику (в частно-
сти, ФАС предлагала передать но-
вой структуре полномочия по пла-
нированию перевозок, что фактиче-
ски лишало бы ОАО РЖД контроля 
над планированием своей сети). 
Также операторы были против фор-
мата СРО, так как СРО несет ответст-
венность за деятельность своих чле-

нов, что возможно только в том слу-
чае, если она объединяет игроков 
одного рынка, ведь трудно предста-
вить себе ситуацию, в которой опе-
ратор отвечает, например, за не-
исполнение своих обязательств ва-
гоностроителем.

Другой собеседник 
”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что рынок согласен на дис-
куссионную площадку (она могла бы 
быть создана как новая структура 
или как модификация существую-
щего Cовета потребителей ОАО 
РЖД), но не на попытку регулирова-
ния услуг по предоставлению ваго-
нов. Источник 

”
Ъ“ поясняет, что со-

здание коммерческой инфраструк-
туры по аналогии с электроэнергети-
кой было бы оправданным, если бы 
речь шла о торговле осязаемым това-
ром, оптом и на долгосрочной осно-
ве, тогда как в железнодорожной от-
расли речь идет о торговле услугой и 
краткосрочных торгах, носящих не-
систематический характер.

Наталья Скорлыгина

Железнодорожники 
получили  
деликатный совет
Концепция нового регулятора одобрена без механизма торгов

Эксперты агентства «Аналитика 
товарных рынков» отмечают, что 
рост цен на бензин произошел на фо-
не выправляющегося баланса спроса 
и предложения. Так, по данным ЦДУ 
ТЭК, среднесуточное производство 
автобензина с 1 по 22 июня было на 
8,5% выше аналогичного показателя 
за май (108,7 тыс. тонн в сутки). Запа-
сы топлива также растут, и, исходя из 
такой динамики, рост биржевых цен 
должен был остановиться, но этого 
не произошло. «Ценовой рекорд по 
бензину в первой половине лета — 
это весьма негативный сценарий для 
независимых сетей АЗС. Судя по те-
кущему соотношению оптовых, мел-
кооптовых и розничных цен, незави-
симым предстоит торговать бензи-
ном в убыток еще два-три месяца»,— 
говорится в обзоре агентства. Про-
блема для независимых АЗС в том, 
что они вынуждены покупать топли-
во для себя в мелкооптовом звене по 
высокой цене, а продавать по роз-
ничной цене, которая не окупает их 

затраты. Для вертикально интегри-
рованной нефтяной компании такой 
проблемы нет, так как ей все равно, в 
каком звене получать маржу.

Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков» видит в резком 
росте цен в мелком опте действия 
нефтяных компаний по искусствен-
ному снижению объемов продаж. 
Сейчас мелкооптовые цены на бен-
зины уже значительно превысили 
максимальные уровни прошлого го-
да, отмечает он. В то же время другие 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке указыва-

ют на высокий уровень экспортного 
паритета по бензинам (в том числе 
из-за «ножниц» экспортных пошлин) 
в последние месяцы, возникший из-
за роста цен на нефть. «Экспорт бен-
зина выгоден, при этом цены до сих 
пор не отыграли фактор внепланово-
го повышения акцизов»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в одной из нефтяных 

компаний. С начала года по 20 июня, 
по данным Росстата, стоимость АИ-
95 выросла на 2%, тогда как инфля-
ция увеличилась на 3,2%.

Ольга Мордюшенко

Бензин дал газу
с1

Объем биржевых продаж (руб. т)Средневзвешенная биржевая цена (тыс. руб.)

СРЕДНЕВЗВЕШЕННАЯ БИРЖЕВАЯ ЦЕНА И ОБЪЕМ ПРОДАЖ 
БЕНЗИНА ПРЕМИУМ-95   ИСТОЧНИК: THOMSON REUTERS КАРТЕС.
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ЦИТАТА

Наша цель не заключается в том, 
чтобы в воздушном пространстве 
России остался один «Аэрофлот». 
Задача в том, чтобы сохранить 
рынок и более того — простиму-
лировать его
— Дмитрий Медведев,
премьер РФ, 9 декабря 2015 года,  
в интервью ведущим телеканалам

999 тысяч вагонов  
составляет коммерчески пригодный  
подвижной состав на сети ОАО РЖД
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деловые новости

Бизнесмен Станислав Громов, 
партнер Rose Group (основной 
владелец ВЭБ) по скандальному 
проекту строительства элитно-
го комплекса в Хилковом пере-
улке в центре Москвы, пытается 
отсудить зарплату, обещанную 
ему как гендиректору совмест-
ной компании. Сумма требова-
ний беспрецедентна — более 
1 млрд руб. за 11 лет. Параллель-
но в судах на Кипре бизнесмен 
пытается арестовать активы де-
велопера, включая универмаг 
«Цветной».

В прошлую пятницу Хамовниче-
ский районный суд Москвы зареги-
стрировал иск к ООО «Столичное под-
ворье» от его гендиректора Станисла-
ва Громова, который намерен взы-
скать зарплату за 2006–2015 годы. В 
иске (копия есть у 

”
Ъ“) общая сумма 

требований указана в размере 
1,115 млрд руб., из которых 765,422 
млн руб.— основной долг по зарплате 
и еще 350 млн руб. — компенсация 
морального вреда. Истец считается 
совладельцем «Столичного подворья» 
(СП). Половина этой компании при-
надлежит Litonor Financial, конечный 
бенефициар которого Станислав Гро-
мов, такая же доля — у RGI Residential 
Holding, подконтрольного девелопер-
ской Rose Group (основные акционе-
ры группы — структуры ВЭБа). На ба-
лансе СП находится 0,58 га в Хилко-
вом переулке у станции метро «Парк 
культуры»: кадастровая стоимость 
участка составляет 1 млрд руб. В 2006 
году по распоряжению мэрии Мо-

сквы СП становится застройщиком 
участка и начинает расселять мест-
ных жителей. Затраты компании на 
расселение превысили 1 млрд руб., 
общие затраты по проекту составили 
1,5 млрд руб.— эта сумма была рас-
пределена поровну между партнера-
ми. Но стройка так и не началась.

Господин Громов, по словам его ад-
воката Максима Орлова, договорился 
с тогдашним владельцем и гендирек-
тором RGI (бывшее название Rose 
Group) Борисом Кузинцом о ежегод-
ной сумме вознаграждения в 
$1,2 млн. Истец много раз в присутст-
вии топ-менеджеров Rose обещал 
уплатить гендиректору СП упомяну-
тую сумму, добавил юрист. Кроме то-
го, как пишет в своем иске Станислав 
Громов, чтобы сохранить имущество 
«Столичного подворья», он из своих 
средств погасил задолженность по на-
логам: в 2014 году — около 786 тыс. 
руб., в 2016 году — 1,07 млн руб. Вчера 
получить оперативный комментарий 
в Rose Group не удалось.

Требуемая сумма в 1 млрд руб. бес-
прецедентна в судебной практике по 
взысканию зарплаты, говорит управ-
ляющий партнер BLS Елена Кожемя-
кина. По ее словам, в данной ситуации 
срок исковой давности не применяет-
ся. Это закреплено в п. 56 постановле-
ния пленума Верховного суда от 17 
марта 2004 года. Более того, Трудовой 
кодекс обязывает работодателя про-
писывать в контрактах сумму вознаг-
раждений, добавляет госпожа Коже-
мякина. «Бывают ситуации, когда ген-
директор является владельцем или 

совладельцем компании (как в случае 
со 

”
Столичным подворьем“.— 

”
Ъ“), и 

он может отказаться от зарплаты, но в 
договоре с ним все равно указывается 
хотя бы минимальная сумма»,— отме-
тила она. Чтобы выиграть дело, ответ-
чик должен будет доказать, что истец 
злоупотребляет правом, говорит Еле-
на Кожемякина. Бездействие генди-
ректора в течение 11 лет и обращение 
с требованием только теперь суд мо-
жет расценить как такое злоупотре-
бление. Это, возможно, станет основа-
нием для отклонения иска или умень-
шения суммы требований.

Разбирательство в Хамовническом 
суде — еще один эпизод в споре меж-
ду господином Громовым и Rose 
Group вокруг участка в Хилковом пе-
реулке. Построить элитный жилой 
комплекс «Столичному подворью» 
так и не удалось: теперь в судах Кипра 
бизнесмен требует от компании ком-
пенсировать около $118 млн. В свою 
очередь, в Rose настаивают, что ком-
пания сама потеряла $50 млн по вине 
Станислава Громова (см. 

”
Ъ“ от 25 ноя-

бря 2015 года). Он добивается в суде 
Никосии ареста активов Rose, вклю-
чая нераспроданные площади в мик-
рогороде «В лесу» и универмаг «Цвет-
ной». Из-за спора с Rose Станислав 
Громов не смог продать свою долю в 
проекте ОНЭКСИМу и теперь пытает-
ся взыскать упущенную выгоду в раз-
мере $100 млн. В пятницу стало из-
вестно, что это дело окружной суд Ни-
косии рассмотрит в сентябре, сооб-
щил господин Орлов.

Халиль Аминов

От Rose отщипывают миллиарды
Партнер группы требует выплатить ему зарплату за 11 лет

По ее мнению, очередное паде-
ние турпотока может быть следстви-
ем моратория на продажу туров в 
Турцию и Египет: 20% ушедших кли-
ентов — именно те люди, которые 
после закрытия популярных направ-
лений приняли решение не ехать 
никуда вовсе.

Остальные клиенты туроперато-
ров приняли решение переориенти-
роваться, за счет чего сразу на не-
скольких направлениях в АТОР отме-
чают небывалый рост запросов. В 
частности, в лидерах оказались Кипр 
и Греция. В минувшем мае по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года число запросов о Кипре вы-

росло на 116,5%, Греции — на 30,5%. 
На оба этих направления суммарно 
приходятся 20,09% запросов. Третье 
место занял Тунис — 7,94% от общего 
числа, рост на 329%. В пятерку лиде-
ров также вошли Таиланд — 6,84% за-
просов (рост 243,4%) и Болгария — 
6,07% (109,9%). Суммарно на долю пя-
ти самых популярных направлений 
приходится 40,94% запросов, это по-
чти на четверть меньше объема, кото-
рый год назад занимали Турция и Еги-
пет — 55,13%. Самым востребован-
ным направлением ближнего зарубе-
жья по числу запросов стала Абхазия, 
на долю которой приходится 6,4%, 
этот показатель на 39,25% лучше, чем 
годом ранее. В Европе спросом поль-
зуются Испания, Черногория и Ита-

лия. Популярность России по числу 
запросов за год выросла на 7,5%.

С данными АТОР соглашаются ту-
рагенты. По оценкам «ОнлайнТур», в 
числе самых популярных направле-
ний сейчас держатся Кипр (15,2% про-
даж), Греция (13,7%), Тунис (12,5%), 
Россия (9,7%) и Болгария (8,2%). По 
прогнозам представителя компании 
Игоря Блинова, этот перечень фаво-
ритов сохранится до конца сезона. 
«По нашим ощущениям, падение не-
сколько замедлилось и рынок начи-
нает стабилизироваться, но происхо-
дит это далеко не во всех сегментах: 
спрос, очевидно, увеличивается толь-
ко на Россию, Кипр и безвизовые 
страны»,— отмечает он.

Александра Мерцалова

Турпоток на вырост

Сервис Calltouch, специализирующийся на отсле-
живании источников звонков в рекламе, запуска-
ет технологию автоматического распознавания 
их качества. В компании утверждают, что на осно-
ве технологии распознавания речи от «Яндекса» 
и собственных алгоритмов научились опреде-
лять, с какой целью звонил клиент и привел ли 
звонок к продаже. Сервис может быть интересен 
маленьким компаниям, у крупных — свои техно-
логии, предупреждают рекламодатели.

Calltouch разработала технологию автоматического оп-
ределения качества и результата телефонного звонка за 
счет распознавания речи, машинного обучения и лингви-
стического анализа, сообщили 

”
Ъ“ в компании. Техноло-

гия Calltouch Predict на основе SpeechKit от «Яндекса» и 
собственных алгоритмов позволит определять, какие из 
звонков привели к продаже, позвонил ли человек с целью 
что-то купить, просто поинтересоваться или записаться на 
сервис, утверждают в компании. Кроме того, алгоритм 
можно обучить анализировать диалоги с онлайн-консуль-
тантами, контролировать качество работы или отслежи-
вать хамство персонала, уточняют в Calltouch. Компания 
использует API SpeechKit, подтвердили 

”
Ъ“ в «Яндексе».

Calltouch основана Михаилом Федорининым и специ-
ализируется на колл-трекинге — отслеживании реклам-

ных источников звонков клиентов для более 2 тыс. ком-
паний, включая Hoff, «Рольф», ПИК, «Инком», Homeme, 
Media Markt, «Комус». По собственным данным, выручка 
сервиса в 2015 году составила 150 млн руб.

На основе данных технологии компании смогут опти-
мизировать расходы, считают в Calltouch: используя на-
иболее эффективные рекламные каналы, планируемое 
количество сделок можно получить за меньший бюджет. 
Услуги колл-трекинга обходятся компаниям в 3–4% ре-
кламного бюджета, а вместе с распознаванием качества 
звонков будут обходиться в 4–5%, говорят в компании. 
Экономия может составить до 30% рекламного бюджета, 
оценивают там.

«Для небольших участников рынка, желающих рас-
шириться, инструмент вполне может оказаться полез-
ным. Но для крупных компаний, описывающих собст-
венный алгоритм работы со звонками как, например, 
стопроцентную прослушку по итогам разговора с клиен-
том, он не может быть основным»,— считает директор 
по маркетингу и продажам «Рольфа» (клиент Calltouch) 
Елена Московская-Муштак. По ее мнению, важны также 
человеческий фактор и эмоциональная составляющая 
звонка, которую вряд ли можно распознать с помощью 
технологии.

Роман Рожков

Calltouch включила прослушку
Сервис запускает технологию распознавания качества звонка

Главы МТС, «МегаФона», «Вым-
пелкома» и «Т2 Мобайл» (бренд 
Tele2) обратились к спикеру Со-
вета федерации Валентине Мат-
виенко с просьбой не допустить 
принятия антитеррористиче-
ских поправок депутата Ирины 
Яровой и сенатора Виктора Озе-
рова. Операторы «большой чет-
верки» просят Совет федерации 
отклонить принятый Госдумой 
законопроект, поскольку он при-
ведет к многократному росту та-
рифов на услуги связи, деграда-
ции их качества и остановке раз-
вития сетей связи в России.

Операторы «большой четверки» 
направили обращение председателю 
Совета федерации Валентине Матви-
енко с просьбой отклонить приня-
тый на днях Госдумой антитеррори-
стический пакет поправок Ирины 
Яровой и Виктора Озерова. В своем 
письме (копия есть у 

”
Ъ“) компании 

просят не допустить «беспрецедент-
ного возложения на операторов до-
полнительной обязанности по хране-
нию содержания сообщений связи, 
которое приведет к многократному 
росту тарифов на услуги связи для 
абонентов, деградации качества ока-
зываемых услуг и остановке разви-
тия сетей связи на территории Рос-
сии». Подпись под обращением по-
ставили гендиректор «Вымпелкома» 
Михаил Слободин, и. о. гендиректора 
«МегаФона» Сергей Солдатенков, пре-
зидент МТС Андрей Дубовсков и пер-
вый заместитель гендиректора «Т2 
Мобайл» Александр Провоторов. В 
МТС, «МегаФоне», «Вымпелкоме» и 
«Т2 Мобайл» 

”
Ъ“ подтвердили, что та-

кое письмо было отправлено. Пред-
ставитель Совета федерации не пре-
доставил комментариев.

Операторы указывают, что обя-
занность хранить содержание пере-
даваемых сообщений до шести меся-
цев не имеет аналогов в мировой 
практике и нереализуема с экономи-

ческой и технической точек зрения. 
«По экспертным оценкам, на органи-
зацию хранения содержаний сооб-
щений потребуется свыше 2,2 трлн 
руб. Основная часть указанных за-
трат не зависит от срока хранения 
информации, поскольку связана с 
созданием системы управления и 
поиска данных, системы идентифи-
кации сообщений, глобальной мо-
дернизацией сетей связи»,— перечи-
сляют компании. Оборудование и 
программное обеспечение, способ-
ное выполнять подобные действия, 
на сегодняшний день отсутствуют, 
говорится в письме. Расходы на при-
обретение оборудования хранения 
данных повлекут за собой потери 
бюджета в сотни миллиардов рублей 
и остановят инновационное разви-
тие отрасли связи, поскольку введут 
операторов в налоговый убыток на 
несколько лет, говорится в письме. 
При этом прибыль от продажи дан-
ного оборудования сконцентрирует-
ся у иностранных производителей, 
которые не уплачивают российский 
налог на прибыль, отмечают в «боль-
шой четверке».

Антитеррористическим законо-
проектом на операторов связи «фак-
тически возлагаются задачи финан-
сирования и осуществления опера-
тивно-разыскных мероприятий», 
притом что мировая практика по-
добных прецедентов не знает, утвер-
ждают операторы. При этом предла-
гаемое регулирование в большей 
степени направлено не на предо-
твращение возможных террористи-
ческих угроз, а на расследование уже 
совершенных преступлений. «Реа-
лизация закона приведет к концент-
рации всей информации, в том чи-
сле содержащей государственную 
тайну, в нескольких местах, что су-
щественно повысит риски несанк-
ционированного доступа и создаст 
угрозу национальной безопасно-
сти»,— отмечается в письме.

Антитеррористический пакет по-
правок главы думского комитета по 
безопасности Ирины Яровой и пред-
седателя комитета Совета федерации 
по обороне Виктора Озерова был 
принят Госдумой сразу во втором и 
третьем чтениях в пятницу — послед-
ний день работы Думы шестого созы-
ва. Законопроект обязывает с 1 июля 
2018 года интернет-компании хра-
нить информацию о фактах приема и 
передачи данных не менее одного го-
да, а операторов связи — три года. 
При этом само содержание сообще-
ний, включая текстовую, голосовую 
информацию и видео, и те и другие 
компании должны будут хранить до 
шести месяцев. Кроме того, законо-
проект возлагает на компании, среди 
которых окажутся все крупнейшие и 
популярные мессенджеры и социаль-
ные сети, обязанность предоставлять 
спецслужбам ключи для шифрова-
ния сообщений. Выступая на итого-
вой пресс-конференции по результа-
там весенней сессии палаты, Вален-
тина Матвиенко заявила, что в пред-
варительном порядке считает, что ан-
титеррористический закон «будет 
поддержан» Советом федерации.

Как ранее оценивали операторы 
(подробно см. 

”
Ъ“ от 23 июня), в ре-

зультате принятия антитеррористи-
ческого пакета поправок потери по-
несут не только они, но и россий-
ский бюджет. По оценке МТС, компа-
ния не сможет платить налог на при-
быль около 100 лет, а бюджет недопо-
лучит около 450 млрд руб. В «МегаФо-
не» утверждали, что компания будет 
в налоговом убытке в течение пяти 
лет, что повлечет налоговые потери 
бюджета в размере около 10 млрд 
руб. в год, или 50 млрд руб. за пять 
лет. В «Вымпелкоме» говорили, что 
бюджет недополучит 40 млрд руб. 
налога на прибыль оператора в тече-
ние нескольких ближайших лет.

Мария Коломыченко,  
Владимир Лавицкий

Совет на будущее
Операторы связи просят Валентину Матвиенко не допустить 
принятия антитеррористических поправок

АФК «Система» договорилась 
о выкупе 17,14% индийского 
 сотового оператора Sistema 
 Shyam TeleServices Limited (SSTL, 
оказывает услуги под брендом 
MTS) у Росимущества. За этот 
 пакет в соответствии с опцион-
ным соглашением от 2011 года 
«Система» должна будет выпла-
тить большую из двух сумм — 
$777 млн или рыночную стои-
мость акций, которую опреде-
лит независимый оценщик.

«Система» заключила соглашение 
с Росимуществом, по которому при-
обретет принадлежащие РФ 17,14% 
акций SSTL. Сумма сделки пока не 
определена, по соглашению «Систе-
ма» будет оплачивать акции SSTL в 
рассрочку в течение пяти лет: 30% 
суммы — в 2016 году, 25% — в 2017-м 
и по 15% — в 2018-м, 2019-м и 2020-м.

По итогам первого квартала 2016 
года SSTL занимала девятое место на 
рынке мобильной связи Индии с до-
лей 0,74% (всего там 1,034 млрд або-
нентов), оценивал местный телеком-
муникационный регулятор TRAI. 
Выручка SSTL составляла 4 млрд руб., 
чистый убыток — 1,2 млрд руб., гово-
рилось в отчетности АФК «Система». 
Помимо Росимущества акционера-
ми компании являются «Система» 
(56,68%), индийская Shyam Group 
(24%) и миноритарии (2,18%).

Росимущество получило 17,14% ак-
ций SSTL в марте 2011 года за 
26,988 млрд рупий (около $600 млн). 
Для совершения сделки были ис-
пользованы средства в рупиях, посту-
пившие в счет погашения задолжен-
ности госдолга Индии перед Россией. 
По договору, подписанному между 
Росимуществом и АФК, ведомство 
имело право продать «Системе» свою 
долю в SSTL в течение одного года по 
завершении пятилетнего периода с 
момента ее покупки. АФК должна бы-

ла выкупить акции SSTL либо за 
$777 млн (50,55 млрд руб. по текуще-
му курсу ЦБ РФ), либо по рыночной 
стоимости, определенной независи-
мым оценщиком, если она окажется 
выше. Как пояснили в «Системе», 
оценка пока не проводилась. В Роси-
муществе не ответили на вопрос 

”
Ъ“, 

когда может появиться оценка и на-
няло ли ведомство уже оценщика.

Год назад АФК договорилась об 
объединении SSTL с другим индий-
ским оператором — Reliance Com-
munications (RCom; по итогам апреля 
— четвертое место на рынке с долей 
9,91%). Предполагалось, что доля «Си-
стемы» в RCom составит 5,67%, Shyam 
Group — 2,4%, Росимущества — 1,7%, 
миноритариев SSTL — 0,218%. Благо-
даря выкупу доли Росимущества АФК 
может рассчитывать на 7,37% объеди-
ненной компании.

«Росимущество вправе предъя-
вить опцион или не предъявить. Од-
нако мы надеемся, что наши акцио-
неры видят развитие SSTL, понима-
ют, что индийские власти, по сути, су-
щественно изменили правила игры, 

причем изменили их постфактум»,— 
говорил в октябрьском интервью 
2015 года 

”
Ъ“ президент «Системы» 

Михаил Шамолин. Дело в том, что де-
партамент телекоммуникаций Ин-
дии настаивал на дополнительных 
выплатах со стороны SSTL в размере 
около $520 млн за «непрерывность» 
частотного спектра для развертыва-
ния оператором сетей 4G, что изна-
чально не было оговорено в условиях 
частотного аукциона 2013 года. Но 
весной этого года суд освободил SSTL 
от этой обязанности. Эти деньги как 
раз могут пригодиться АФК при рас-
четах по опционному соглашению с 
РФ, рассказывали ранее собеседники 

”
Ъ“, близкие к «Системе».

Старший аналитик Sberbank CIB 
Светлана Суханова затруднилась 
оценить рыночную стоимость паке-
та Росимущества в SSTL. «Но с учетом 
всей неопределенности вокруг сдел-
ки по объединению с RCom не ду-
маю, что независимая оценка может 
быть выше $777 млн,— считает го-
спожа Суханова.— В момент прио-
бретения пакета и определения сто-
имости его последующего выкупа ус-
ловия на рынке и в компании были 
совсем другими».

Независимая оценка пакета вряд 
ли превысит $777 млн, согласен ана-
литик Газпромбанка Сергей Васин. 
При этом, по его словам, найти такие 
средства «Системе» не составит труда. 
«Это большое достижение, что 

”
Сис-

теме“ удалось договориться о выпла-
тах по частям. Первый транш будет 
равен $233,1 млн, почти половину 
суммы покроет недавняя продажа ак-
ций МТС (АФК выручила $123,5 млн 
за 1,45% оператора.— 

”
Ъ“). В ближай-

шее время 
”
дочки“ 

”
Системы“ долж-

ны выплатить дивиденды, только от 
МТС она получит более $220 млн»,— 
напоминает он.

Анна Балашова

Из Индии с опционом
«Система» выкупит у Росимущества 17,14% оператора SSTL
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ЦИТАТА

На индийском рынке имел  
место форс-мажор. Фактически 
Конституционный суд Индии 
 признал неконституционным 
 решение правительства Индии 
о наделении SSTL частотами
— Михаил Шамолин,
президент АФК «Система»,  
в интервью ”Ъ“, в октябре 2015 года
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Скрасить просмотры фильмов,  
участвующих в конкурсной про-
грамме 30-го Московского 
международного кинофести-
валя, можно так: искать и нахо-
дить  общее в работах, не имею-
щих между собой ничего общего, 
 кроме отношения к самой жиз-
ни как в общем-то тоскливо-
му времяпровождению, считает 
 МИХАИЛ ТРОФИМЕНКОВ.

Первая половина московского 
конкурса неожиданным образом за-
ставляет переоценить знаменитую 
метафору постиндустриального ми-
ра как глобальной деревни. Изна-
чально имелось в виду, что комму-
никации настолько стягивают меж-
ду собой самые отдаленные концы 
планеты, что все мы чувствуем се-
бя обитателями одной деревеньки. 
Действие большинства конкурсных 
фильмов разворачивается в мегапо-
лисах, во что, однако, сложно пове-
рить. Изолированной от мира дере-
вушкой кажется Бруклин 1964 года 
в «37» датчанки Пук Грастен. Трудно 
поверить, что место действия «Коз-
ней» Давида Гриеко — Рим, а «Худ-
шей из женщин» Ким Чжон Квана — 
Сеул. Сан-Хосе в «Голосах вещей» кос-
тариканца Ариэля Эскаланте ли-
шен какого бы то ни было колори-

та, и голоса там подают действитель-
но в основном вещи, а не люди, на-
деленные скорее скандинавской су-
ицидальной сдержанностью, чем ла-
тиноамериканским темпераментом.

Героиня настолько травмирована 
самоубийством смертельно больной 

сестры, что, сопротивляясь самой 
мысли о смерти, ведет немой диалог 
с ее вещами. Но сопротивление зара-
нее обречено, поскольку Эскаланте 
садистски подобрал ей профессию: 
девушка работает медсестрой в отде-
лении для тяжелобольных, да еще 
у ее коллеги обнаруживается рак. 
Все люди смертны, но это, увы, не 
новость.

Ким Чжон Кван, напротив, пред-
полагал снять легкое кино в духе, 
может быть, даже и Эрика Роме-
ра — о невыносимой легкости бы-

тия. В его мире правда смерти не-
возможна, поскольку герои «зараба-
тывают на жизнь ложью». Он япон-
ский писатель, приехавший в Ко-
рею, где его принимают за китай-
ца, представлять свою первую кни-
гу: со второй у него не ладится. Она 
актриса, у которой не ладится с ро-
лью. Поэтому она тренируется на 
любовниках, повергая их то в сту-
пор, то в раздражение произноси-
мым от первого лица текстом своей 
роли. Впрочем, возможно, что ее не 
существует. Возможно, что она пер-
сонаж писателя. Хотя как знать, мо-
жет быть, это она придумала писате-
ля, запутавшись в своих «я».

Если смотреть эти фильмы под-
ряд, они покажутся диптихом, утвер-
ждающим, что легкость бытия так же 
тосклива, как тяжесть смерти.

Грастен и Гриеко реконструируют 
реальные преступления, к которым 
кинематограф уже обращался. Изна-
силование и убийство юной Китти 
Дженовезе, совершенное в Брукли-
не в марте 1964 года, стало класси-
ческим примером массовой трусо-
сти «одиноких в толпе» обывателей. 
Считается, что 37 соседей были сви-
детелями преступления, могли спа-
сти Китти, но не спасли. Грастен, од-
нако, не склонна впадать в граждан-

ский пафос: может, соседи и были 
свидетелями, но сами себе в этом от-
чета не отдавали.

Гораздо категоричнее и амбици-
ознее Гриеко, уже не первый режис-
сер, реконструирующий на экране 
чудовищное убийство в ноябре 1975 
года Пьера Паоло Пазолини. Когда 
к этой теме обращался (1995) Марко 
Туллио Джордана, главным для него 
было прокричать несогласие с офи-
циальной версией, гласившей, что 
режиссера и поэта забил насмерть 
его любовник — уличный мальчиш-
ка. Абель Феррара (2014) пытался «до-
стучаться до сердца» близкого ему по 
духу Пазолини — гомосексуала, ка-
толика, коммуниста, но натолкнулся 
на некую невидимую стену. Гриеко 
же не только поддерживает родив-
шуюся наутро после убийства вер-
сию заговора неофашистов, но кон-
кретизирует ее. Точнее говоря, визу-
ализирует то, что уже конкретизиро-
вали другие.

«Козни» — это фактически экра-
низация нашумевшей книги жур-
налистов Карлы Бенедетти и Джо-
ванни Джованнетти, согласно ко-
торой Пазолини был убит по при-
казу Эудженио Чефиса, президен-
та национальной нефтяной компа-
нии и основателя неофашистской 

масонской ложи «П-2», в 1970-х пра-
вившей Италией. Работая над рома-
ном «Нефть», Пазолини докопался до 
роли Чефиса в убийстве его предше-
ственника Маттеи. Ну а то, что в ру-
кописи никаких разоблачений нет, 
а есть только 522 страницы густого 
садомазохистского бреда, означает 
лишь то, что 78 страниц разоблаче-
ний кто-то украл.

Пазолини предстает детективом, 
в перерывах между утехами с паца-
нами и сюсюканьем с мамой встре-
чающимся с таинственными незна-
комцами за столиками, оборудован-
ными «жучками»: их беседы транс-
лируются в штаб неофашистско-
го заговора. Личность же Пазолини 
в очередной раз сведена к канцеляр-
скому списку: гомосексуал, католик, 
коммунист.

Все бы ничего, но Пазолини, бес-
спорно, был великим поэтом, что 
столь же бесспорно никак не соче-
тается с качеством великого следо-
вателя. В результате и авторы кни-
ги, и Гриеко добились эффекта, про-
тивоположного ожидаемому. Прило-
жи они еще немного усилий — и чи-
татели-зрители уверуют в официаль-
ную версию гибели Пазолини, куда 
более органичную, чем конспироло-
гический вариант.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Преступные визуализации
Идут конкурсные показы 30-го Московского кинофестиваля
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спорт

Давид Гриеко в своем фильме 
«Козни» изобразил Пьера Пао-
ло Пазолини (Массимо Ранье-
ри, справа) скорее следовате-
лем, чем режиссером   
ФОТО MOSCOWINTFILMFESTIVAL

Чемпионат Европы вчера покинул 
действующий обладатель титула. 
Сборная Испании выбыла в стартовом 
раунде play-off, уступив — 0:2 — по-
разительно крепким и зубастым ита-
льянцам, которые взяли у соперников 
убедительный реванш за поражение   
в финале предыдущего континенталь-
ного первенства.  С подробностя-
ми из Франции — корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

На юге Франции, где страна, при-
нимающая чемпионат Европы, грани-
чит с Испанией и Италией, вчера стоя-
ла жара. А в Сен-Дени, где выпало играть 
в главном матче стартового раунда play-
off испанской и итальянской сборным, 
шел проливной дождь. И это был такой 
плотный, такой противный дождь, что 
некоторые зрители, которым достались 
места в нижние ряды Stade de France, 
уже через пять минут побежали повы-
ше — под козырек. Только метавшийся 
по бровке тренер итальянцев Антонио 
Конте не обращал на этот водопад ника-
кого внимания — еще ничего не прои-
зошло, а он уже кипел.

А два английских телекомментатора 
в этот момент продолжали делиться со 
своей аудиторией банальностями, каса-
ющимися этого матча,— два гранда, два 
финалиста прошлого первенства, Испа-
ния, конечно, фаворит и сейчас… «Ну ка-
кой будет игра, понятно,— говорил один 
из этих джентльменов.— Видите левую 
половину поля? Это — итальянская по-
ловина, мяч будет почти всегда там». Го-
споди, как же он заблуждался!

Еще под дождем возникло странное 
ощущение, что сборная Италии, сбор-
ная с успевшим приклеиться к ней 
клеймом команды, которая не просто 
умеет прекрасно защищаться, не про-
сто предпочитает вот такой, оборони-
тельный стиль, а именно обожает это де-
лать, вдруг отказалась от своей страсти. 
Потому что перехваты мяча во время ис-
панских розыгрышей возле централь-
ной линии случались регулярно. Пото-
му что регулярно случались походы впе-
ред солидных групп итальянских фут-
болистов. Потому что они довольно бы-
стро создали стопроцентный момент, 
вынудив голкипера Давида де Хеа вы-
таскивать мяч из угла после удара голо-
вой Грациано Пелле. Потому что вскоре 
Эмануэле Джаккерини, пробив «ножни-
цами», снова заставил его исполнять тот 
же трюк — причем отскок от вратарских 
перчаток угодил в стойку. И не так важ-
но, что у Джаккерини зафиксировали 
опасную игру. Важно было, что это ита-
льянцы нагнетали, а не их вроде бы об-
реченные нагнетать соперники.

Мысль, что испанцам чуть менее ком-
фортно играть под струями падающей 
с неба воды, перестала быть актуаль-
ной, когда наконец выглянуло солнце. 
Ничего не изменилось. Та же удивитель-
ная игра. С проходом со своей половины 
в чужую штрафную столпа итальянской 
обороны Леонардо Бонуччи. С рейдами 
слева отнюдь не собирающегося ограни-
чиваться своими прямыми обязанностя-
ми Маттиа Де Шильо. После очередного 
Серхио Рамос чуть не срезал мяч в собст-
венные ворота.

А вскоре нарушение Рамоса подарило 
итальянцам стандарт возле линии штраф-
ной. Исполнять его доверили Эдеру, и он 
пальнул, не попытавшись как-то схи-
трить,— по прямой, на силу. Де Хеа допу-

стил крохотную ошибку — среагировав, 
успев сложиться, немножко не удержал 
мяч в руках. И ошибка осталась бы несу-
щественной деталью, если бы не фанта-
стическая итальянская нацеленность на 
гол. На отскок ринулись сразу двое. Джак-
керини смог пропихнуть мяч мимо пер-
чаток де Хеа, а рядышком с ним уже тянул 
носок бутсы, чтобы загнать его за ленточ-
ку, Джорджо Кьеллини — еще один ита-

льянский защитник, отметившийся чем-
то неординарным в чужом тылу.

Сборной Испании еще повезло уйти 
на перерыв, проигрывая минимально. 
Под занавес первого тайма Джаккери-
ни выдал примерно тот же маневр, ко-
торым накануне нокаутировал венгров 
бельгиец Эден Азар. Резко сместившись 
с левого фланга в центр, он оставил не 
у дел трех защитников и пробил на убой. 
Полет де Хеа к девятке был, однако, не 
менее впечатляющим. Он избавил свою 
сборную от новой беды.

А во втором тайме выручил опять. 
Сборная Испании едва не накликала ее, 
проспав маневр Эдера, который очутил-
ся лицом к лицу с де Хеа. Ну кто мог под-
умать, что по итогам игрового часа гол-
кипера — не кого-то из полузащитни-
ков, нападающих, а голкипера — мож-
но будет называть героем номер один 
испанской команды, и при этом она все 
равно будет гореть?!

В какой-то момент испанцы все-таки 
перевели игру туда, где она должна была 
идти. Но на них, обосновавшихся в ита-
льянских владениях, все равно было 
больно смотреть. Было больно смотреть 
на упиравшегося в опекунов и финтив-
шего без всякого проку Сеска Фабрегаса. 
Было больно смотреть на Андреса Инье-
сту, чьи хитрые и тонкие передачи чита-
ли, словно букварь для дошкольников. 
Что-то путное у сборной Испании склеи-
лось лишь в середине второго тайма, ког-
да подкрученный Арицем Адурисом мяч 
обогнул штангу в полуметре от нее.

Сразу после этого тренер испанцев Ви-
сенте дель Боске заменил ударного фор-
варда — дорогого и раскрученного Альва-
ро Морату — на дебютанта Лукаса Васке-
са, человека почти без опыта матчей тако-
го уровня. И в этой замене тем не менее 
угадывались смысл и логика. Ветеранов 
раскусили, просчитали до пятнадцатой 
цифры после запятой. Может, кто-то но-
венький этих итальянцев чем-то поразит?

Градус испанского давления между 
тем еще приподнялся. И великому гол-
киперу Джанлуиджи Буффону, у кото-
рого серьезной работы до сих пор бы-
ло минимум, выпало блеснуть, отражая 
дальние удары Иньесты. Впрочем, ког-
да такие удары были для Буффона по-
настоящему страшны? Так, рабочий мо-
мент. И Васкес ничем не поражал. Свой 
шанс, шанс реальный, сборная Испа-
нии на флажке все же получила. Жерар 
Пике, отправленный, как обычно, Ви-
сенте дель Боске на острие в критиче-
ской ситуации, дотянулся до заброса 
к вратарской. И вот тут уже Буффон со-
вершил подвиг.

А ответом от итальянцев на этот шанс 
была образцовая контратака — с длин-
ным переводом мяча с фланга на фланг 
и идеальным завершением от Грациано 
Пелле. Давида де Хеа форвард расстрели-
вал в упор, без вариантов.

Так сборная Испании, доминировав-
шая в футболе на стыке прошлого и ны-
нешнего десятилетий, провалила вто-
рой топ-турнир подряд: на мировом 
первенстве два года назад она не выш-
ла из группы, на первенстве европей-
ском продвинулась лишь на шаг даль-
ше. А итальянцев после этого матча ждет 
свидание с триумфаторами бразильско-
го чемпионата мира немцами. И, кажет-
ся, легко тем не будет.

ЕВРО-2016

Беститульная нация
Сборная Испании рассталась со званием чемпиона Европы, проиграв итальянцам

После второго подряд поражения в финале Кубка Аме-
рики от чилийцев по пенальти — 0:0 (4:2) — Лионель 
Месси объявил о завершении выступлений за нацио-
нальную команду Аргентины. Впрочем, шанс увидеть 
лучшего футболиста планеты на чемпионате мира-2018 
в России все еще остается.

Желтая карточка за симуляцию, несколько упущенных мо-
ментов у чужих ворот, нереализованный одиннадцатиметро-
вый в самом начале серии пенальти и горькое поражение — 
второе подряд в финалах Кубка Америки от сборной Чили. 
Такими оказались для Лионеля Месси итоги, вполне возмож-
но, его последнего матча в составе национальной команды.

«В сборной для меня все закончилось. Я пытался, сделал 
все что мог, но проиграл уже четвертый финал подряд. Это 
очень больно»,— сказал пятикратный обладатель «Золотого 
мяча» и серебряный призер чемпионата мира-2014, а также 
трех (2007, 2015, 2016) Кубков Америки.

Если Лионель Месси останется верен своему слову, то че-
рез два года на чемпионате мира в России мы его не увидим. 
А сам он останется в истории футбола самым одаренным иг-
роком, не сумевшим выиграть ни чемпионата мира, ни кон-
тинентального первенства. Правда, были еще пекинские 
Игры-2008, на которых в финале против сборной Нигерии 
21-летний лидер сборной Аргентины отдал пас Анхелю Ди 
Марии, забившему после этого победный мяч. Однако олим-
пийские футбольные турниры, в которых по регламенту при-
нимают участие игроки не старше 23 лет, все же имеют специ-
фический характер.

Впрочем, пока еще далеко не факт, что Месси на самом де-
ле уйдет из сборной. Конечно, постоянные сравнения с Диего 
Марадоной его утомляют, а поражения в решающих матчах 
за национальную команду расстраивают. Но едва ли в жизни 
29-летнего маэстро уже наступает период пресыщения футбо-
лом. Ведь даже в этом финале он был одним из лучших. В кон-
це концов именно на Месси дважды подряд фолил в первом 
тайме полузащитник чилийцев Марсело Диас, который уже 
на 28-й минуте игры по совокупности двух предупреждений 
именно за те нарушения получил красную карточку.

Есть и еще один момент, который дарит надежду на то, что 
Лионель Месси слегка погорячился со своим сенсационным 
заявлением. Кроме него свое желание больше не надевать 
футболки национальной сборной выразили еще четыре иг-
рока — 30-летний Серхио Агуэро, 28-летний Анхель Ди Ма-
рия, 32-летний Хавьер Маскерано и 31-летний Эсекьель Ла-
весси. Все они, конечно, уже далеко не новички, но через два 
года, несомненно, смогли бы принести сборной немало поль-
зы. Более того, из нее вроде бы хочет уйти еще и ее главный 
тренер — 53-летний Херардо Мартино. И ясно, что подобный 
парад эмоций может завершиться либо тотальным обновле-
нием состава одной из сильнейших команд мира (а в это пока 
верится с трудом), либо тем, что горячие аргентинские голо-
вы пойдут на попятный. Ведь им еще есть к чему стремиться.

Как бы то ни было, на данный момент Лионель Месси, де-
бютировавший в сборной еще в 2005 году, сыграл в ней в об-
щей сложности 113 матчей и забил 55 мячей. Это националь-
ный рекорд результативности, который был установлен в по-
луфинале против сборной США, когда Месси изумительным 
по красоте ударом со штрафного подкрутил мяч в дальний 
угол чужих ворот.

Что же касается финала, проходившего на MetLife Stadium 
в Ист-Ратерфорде (штат Нью-Джерси), то победители после 
его окончания неслучайно утешали рыдавших побежден-
ных, которым по большому счету просто не повезло. Взять хо-
тя бы изумительный момент, имевшийся еще на 21-й мину-
те у Гонсало Игуаина. Оказавшись фактически один на один 
с вратарем соперников Клаудио Браво, он подрезал мяч в ле-
вый угол, но промахнулся. В том эпизоде из 11 чилийцев не-
гативные эмоции испытал лишь один — Гари Медель, кото-
рый, стремясь спасти свои ворота, едва ли не на полной ско-
рости столкнулся со штангой. До решающего в роковой для 
аргентинцев серии пенальти неудачного одиннадцатиметро-
вого в исполнении Лукаса Бильи оставалось около 100 минут 
игрового времени.

Евгений Федяков

КУБОК АМЕРИКИ

Лионель Месси 
собрался уйти 
побежденным
После поражения от чилийцев 
капитан аргентинской сборной 
решил с ней расстаться

1/8 финала
Венгрия—Бельгия 0:4
Алдервейрелд, 10; Батшуайи, 78; Азар, 79; Феррейра-
Карраско, 90+1.

Венгрия: Габор Кирай — Адам Ланг, Тамаш Кадар, 
Роланд Юхас (Даниэль Бёде, 80), Рихард Гузмич, Адам 
Пинтер (Неманья Николич, 75) — Гергё Ловренчич, Адам 
Надь, Балаж Джуджак — Золтан Гера (Акош Элек, 46), 
Адам Салаи.

Бельгия: Тибо Куртуа — Томас Менье, Ян Вертонген, 
Тоби Алдервейрелд, Томас Вермален — Аксель Витсель, 
Кевин Де Брёйне, Раджа Найнгголан, Эден Азар (Маруан 
Феллайни, 81) — Ромелу Лукаку (Миши Батшуайи, 76), 
Дрис Мертенс (Янник Феррейра-Карраско, 70).

Предупреждения: Кадар, 34; Ланг, 47; Элек, 61; Салаи, 
90+2 — Вермален, 67; Батшуайи, 89; Феллайни, 90+2.

Судья: Милорад Мажич (Сербия).

26 июня. Тулуза, стадион Municipal. 29 тыс. зрителей.

Италия—Испания 2:0

Кьеллини, 33; Пелле, 90+1.

Италия: Джанлуиджи Буффон — Маттиа Де Шильо, Джор-
джо Кьеллини, Леонардо Бонуччи, Андреа Бардзальи — 
Алессандро Флоренци (Маттео Дармиан, 84), Марко 
Пароло, Даниэле Де Росси (Тьяго Мотта, 54), Эмануэле 
Джаккерини — Эдер (Лоренцо Инсинье, 82), Грациано 
Пелле.

Испания: Давид де Хеа — Хуанфран, Жорди Альба, 
Жерар Пике, Серхио Рамос — Серхио Бускетс, Сеск Фа-
брегас, Андрес Иньеста, Давид Сильва — Альваро Мората 
(Лукас Васкес, 70), Нолито (Ариц Адурис, 46; Педро, 81).

Предупреждения: Де Шильо, 23; Пелле, 54; Мотта, 89 — 
Нолито, 40; Бускетс, 89.

Судья: Джунейт Чакыр (Турция).

27 июня. Сен-Дени, стадион Stade de France.

1/4 финала
1. Польша—Португалия (30.06).

2. Уэльс—Бельгия (01.07).

3. Германия—Италия (02.07).

4. Франция—победитель матча Англия—Исландия (03.07).

1/2 финала
Победитель четвертьфинала 1— 
победитель четвертьфинала 2 (06.07).

Победитель четвертьфинала 3— 
победитель четвертьфинала 4 (07.07).

Финал пройдет 10.07 в Сен-Дени  
на стадионе Stade de France.

Защитник сборной Италии Джорд-
жо Кьеллини (№3) забивает первый 
мяч в ворота испанцев, ставший 
в итоге победным  ФОТО REUTERS
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